
Medicina Robótica
Con sede en la Clínica Colón un grupo de profesionales forman parte del 
Programa de Cirugía Robótica de Mar del Plata. 
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En equipo: 
Dr. Juan Carlos 

Staltari y Dr. Juan 
Manuel Álvarez
junto al robot
Da Vinci Xi.
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EN TAPA

Medicina Robótica / P.60
Desde sus comienzos la cirugía robótica marcó 

un antes y un después en el mundo de la medici-
na. En la ciudad, con sede en la Clínica Colón, un 
grupo de profesionales forman parte del Progra-

ma de Cirugía Robótica de Mar del Plata.

 

MOVIMIENTO URBANO

Aperol Spritz Live / P.24
Con la presencia de Niki Nicole el ciclo de 

música itinerante de Aperol Spritz Live desem-
barcó en Mar del Plata.

Un Mundo Epicúreo / P.34
HSBC Argentina, en pleno desarrollo de activa-

ciones de verano, nos trae un mundo de sabores, 
bene!cios y servicios.

Experiencia sensorial / P.54
La gran muestra inmersiva del genio pintor 

holandés Van Gogh, combinó arte con tecnología 
de vanguardia. 

TURISMO

Findes largos / P.60
Carnaval y Semana Santa. Dos !nes de semana 

largos ideales para prepara un viaje.

EN ESCENA

Servián, el circo / P.122
Circo Servian, un espectáculo sorprendente que 
a lo largo de los años ha sabido reinventarse sin 

perder lo más importante: la pasión. 
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Repasemos algunos conceptos.!

El turismo se ha convertido en uno de los 
principales actores del comercio internacional, y 
representa al mismo tiempo una de las 
principales fuentes de ingresos de numerosos 
países, tanto en los desarrollados y con un 
impacto más importante aun en países en vías de 
desarrollo.!
La generación de divisas, el crecimiento eco- 
nómico, la creación de nuevos puestos de tra- 
bajo, y la redistribución del ingreso, son algu- 
nos de los efectos más importantes del turismo y 
los viajes como actividad económica.
El turismo expande el desarrollo económico y 
social.! Mejora la calidad de vida de quienes 
disfrutan su calidad de turistas, como de 
aquellos que trabajan en la industria. El turismo 
preserva el patrimonio cultural y la tradición.

Desde el 1º de enero al 31 de diciembre del 2022, 
arribaron a Mar del Plata!8.853.246! turistas, el 
número de ingresos anual más alto desde que se 
tengan registros.
Mar del Plata con estos números vuelve a validar 
su título de la ciudad más elegida por los argen- 
tinos para vacacionar.
Y los números que surgen de los primeros 15 
días de enero de este 2023 siguen siendo muy 
buenos.

A pesar de estos conceptos y de estas cifras, 
muchos actores de la ciudad aun no terminan de 
comprender la importancia de la actividad para 
nuestra economía.!

Una ciudad que a pesar de los avatares y sacu- 
dones de la economía nacional se las arregla 
para mantenerse vigente y competitiva.
Tal es el caso, por ejemplo, de la captación del!
segmento joven (y jóvenes adultos)!de turistas 
que a partir de una gran variedad de ofertas, nos 
vuelven a elegir, teniendo un gran abanico de 
destinos como opción.
Este fenómeno que se da hace un par de años, 
debería servir como caso de ejemplo, y la ciudad 
en su conjunto desarrollar, potenciar y poner en 
valor otros atractivos y recursos turísticos.!

Por ejemplo el Festival Marea demostró lo vi- 
gente que esta el "puerto" en la consideración de 
los marplatenses y turistas.
A pesar de su estado y la presencia anárquica de 
los "decks", una gran mayoría de quienes nos 
visitan siguen eligiendo el "centro" para sus pa- 
seos, sus salidas a comer y realizar sus compras.

Digo todo esto, porque podría servir de punto de 
partida esta buena temporada para sentarnos 
todos en torno a la mesa y ponernos a plani!car 
y trabajar.

Mientras tanto sigamos disfrutando del sol, 
pongamos nuestro granito de arena para 
mantener limpio el espacio público y regalemos 
una sonrisa a los argentinos que nos visitan.

Que Dios los bendiga, y hasta el mes que viene.

Mar del Plata y el Turismo

 MARTÍN SALA

     @MartinSalaMdp
 #VamosMardelPlata
 #PodemosSerMejores
        www.revistacentral.com.ar
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Distinción n el Teatro Municipal Colón se realizó la 
32da. edición de los premios Lobo de Mar, 
célebre entrega que anualmente impulsa 

el Círculo de Periodistas Deportivos de Mar  del 
Plata.
Durante la noche hubo momentos de emoción, y 
espacio para distinguir a aquellos que han marca-
do el camino en diferentes roles dentro del depor-
te y la cultura.
Así, la comunidad deportiva y cultural de Mar del 
Plata volvió a vivir una gran noche donde Revista 
Central fue distinguida  por sus 10 años de trayec-
toria como medio  de comunicción.

Reconocimiento del  Círculo de Periodistas 
Deportivos de Mar del Plata  a Revista 
CENTRAL por sus 10 años como medio de 
comunicación. 

Premios Lobo de Mar 
al deporte y cultura 

E

C E N T R A L
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(Foto): Martín Sala y Matías Copic junto a Blas Taladrid (Presidente UCIP), y el 

Intendente Guillermo Montenegro.





na hora y media de un concierto a 
orillas del mar, en el parador Helena 
Beach, protagonizado por los bur- 
bujeantes copones naranjas, bajo 

esa energía poderosa, contagiosa y de disfrute 
que transmite Aperol Spritz, el aperitivo 
italiano, ícono del verano.

Nicki pisó el escenario y abrió el show -siendo 
este su primer concierto del año y su segundo 
show como artista en Mar del Plata- con 
Colocao, para luego pasar por temas que ya son 
clásicos en la música urbana como Mala Vida y 
Cuando Te Veo. Además fue la primera vez que 
tocó Marisola remix. Como previa, Cande 
Vetrano -DJ Chancleta- ofreció un DJ Set de dos 
horas.

U
Aperol Spritz 

Live 

En un impresionante atardecer de 

verano, siete mil fanáticos bailaron 

con el show en vivo de Nicki Nicole. 

MOVIMIENTO URBANO

Show de Nicki Nicole en Mar del Plata, 
inaugurando el ciclo de música itinerante 

Aperol Spritz Live.



4 de febrero. La segunda fecha del Aperol 
Spritz Live será en Mendoza, tocando en vivo 
Conociendo Rusia, con la previa de Gauchito 
Club en los viñedos de Divina Marga. 

11 de febrero. Bariloche será el destino de 
la tercer fecha donde Bándalos Chinos, y pre- 
viamente El Zar, darán su concierto a orillas 
del lago Nahuel Huapi en Fuegos de Patago-
nia. 

11 de Marzo. El festival itinerante tendrá su 
cierre en el Hipódromo de Buenos Aires con 
el show de Catriel & Paco Amoroso y otros 
artistas invitados.

La entrada a los shows es gratuita -con cupos 
limitados- para mayores de 18 años, con previa 

registración en la web de la marca:

https://aperolspritz.com.ar/

APEROL SPRITZ LIVE, este verano apunta a 
ubicarse entre los festivales más deseados del 
verano. Se esperan más de 30.000 personas 
entre las fechas programadas para Mar del 
Plata, Mendoza, Bariloche y el cierre en Bue- 
nos Aires.

SHOWS
APEROL SPRITZ LIVE
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Mar del Plata crece de manera contínua a nivel 
empresarial.  Muchos referentes trascienden las 
fronteras locales, nacionales e Internacionales. 
Grupo Núcleo es un ejemplo de tenacidad, expan-
sión y visión.
Conversamos con Mauro Guerrero, CEO de Grupo 
Núcleo, sobre cómo transcurrió el pasado año y su 
visión de actualidad y futuro.

¿Alguna enseñanza personal que quieras compartir? Per- 
sonalmente fue un gran año. Desde lo empresarial continué 
con el crecimiento y relacionamiento en las diferentes 
cámaras empresariales y con colegas, lo que me da la posibi-
lidad de seguir ampliando la red de conocimientos para 
poder aplicar a todo el equipo de trabajo, y ver y analizar 
tendencias e innovaciones para toda la empresa. Fue un año 
con muchos desafíos generados por cambios e innovaciones 
internas que me tocaron liderar, siempre guiado por la 
mejora continua que transmitimos a cada uno de los que 
formamos Grupo Núcleo, y este punto es el fundamental para 
que mi día a día sea dinámico y con objetivos diarios y 
variables. Estoy convencido que eso es lo importante, ser 
mejor día a día con el ámbito de cada uno, tanto en lo 
familiar, amistades, relaciones y en lo laboral. Este es el 
espíritu que trabajamos para todos los que formamos parte 
de Grupo Núcleo

¿Cómo ves este 2023? Creo que va a ser un año donde vamos 
a estar abordando diferentes proyectos productivos tanto 
para Informática como para electromovilidad, y para esto ya 
tenemos equipadas las plantas y en charlas comerciales para 
avanzar
Vamos a seguir en la senda del crecimiento del consumo 
masivo vía plataformas de venta online, y acá el desafío es 
llegar con el abastecimiento tanto en oferta como en 
variedad a todo el país.
Y un gran desafío es seguir apoyando y colaborando en el 
acceso a la tecnología en la Educación, como venimos 
trabajando con las entidades educativas en lo largo y ancho 
del país, no solo con el acceso a los dispositivos sino 
también con el despertar vocaciones vía charlas, concursos, 
y también con competencias en el mundo de los e-sports.

¿Nos contás cómo transitaron 2022? Fue un año donde 
re"ejamos muchos de los objetivos que veníamos llevando 
adelante. La Certi!cación de nuestra Planta de Producción 
para la fabricación de Bicis Eléctricas; también seguimos 
creciendo en el volumen y participación de negocio con la 
Fabricación de Notebooks y productos con nuestra marca 
PCBOX. Generamos mucha presencia en nuestros canales de 
venta físicos y en Marketplace.
Este año nos dejó tres grandes pilares. El funcionamiento 
completo de nuestras tres plantas productivas, el crecimien-
to comercial de todo nuestro staff, y continuamos profesio-
nalizando a todo nuestro gran equipo de trabajo en todos los 
ámbitos.

¿Cómo evoluciona el Distrito Tecnológico en Mar del 
Plata? El distrito es un hecho y un gran paso que dimos con 
"Mar del Plata Ciudad del Conocimiento", logrando que 
nuestros jóvenes tengan futuro y presente. Hoy en el ámbito 
de la "Economía del Conocimiento", sigue creciendo la 
demanda de puestos de trabajo de calidad. Estamos conven-
cidos que Mar del Plata tiene todo como ciudad para que 
podamos sumar calidad de vida, junto a la calidad laboral e 
innovación.

BALANCE 2022 Y
PROYECCIÓN 2023

Mauro Guerrero / CEO GRUPO NÚCLEO

�En Neutrón contamos con 18 Startups trabajando 

para el mundo, generando muchos nuevos puestos, 

sinergizando y sumando con compañías locales, 

zonales e internacionales que se están sumando para 

seguir generando el crecimiento de la tecnología en 

Mar del Plata�

EMPRESA

C E N T R A L





�¿Qué acciones están realizando esta temporada de 
verano en Mar del Plata y Costa Atlántica? Estamos en 
paradores que nos acompañan desde hace muchos años, 
como CR en Pinamar y Hemingway en Cariló, en donde les 
ofrecemos descuentos y cuotas sin interés en el alquiler 
de carpas, sombrillas, sombra y además un stand en 
donde le damos a nuestros clientes todos los elementos 
que puedan requerir en su día de playa para que pasen un 
momento distendido y relajado. 
Al mismo tiempo, brindamos en nuestro programa Mundo 
Epicúreo una amplia oferta de restaurantes en las princi-
pales plazas de veraneo en donde les obsequiamos el 
vino de la Bodega Trapiche y el café sin cargo, lo cual se 
traduce en un importante descuento en el consumo.
También realizamos eventos exclusivos para clientes 
HSBC. Reconocidos chef como Lisandro Ciarlotti, de Lo 
de Tata, Hernán Domínguez, de Caldo, Andrés Dutilh, de 
Casa Pampa y Esteban Borione, de Corte y Confección, 
son parte del programa Mundo Epicúreo. 
Realizaron un menú de 5 pasos, maridados con nuestra 
bodega amiga Trapiche. Uno de estos eventos se realizó 
en la Bodega Costa y Pampa, situada en Mar del Plata, 
única bodega argentina con in"uencia oceánica, lo cual 
hace a sus vinos exquisitos y de una gran personalidad.

Conversamos con Julia Lois, Head Marketing 
de HSBC Argentina, quien en pleno desarrollo 
de activaciones de verano, nos cuenta sobre 
un mundo de sabores, bene!cios y servicios.

HSBC

Un Mundo 
Epicúreo 

MOVIMIENTO 
URBANO

C E N T R A L

Julia Lois junto a Juan Marconi, Mery del Cerro y Coni Dietrich

Juan Butvilofsky y su esposa Carolina



Mundo Epicúreo en Bodega Costa y Pampa de Trapiche. Gastronomía y vinos de alta calidad para sus clientes Premier.

Mery del Cerro, Juan Marconi y Coni Dietrich

Juan �Cochito� López y Coni Dietrich



JULIA LOIS,
Head Marketing de HSBC Argentina

�¿Cómo vienen trabajando en la comunicación y campa-
ñas publicitarias? Realizamos campañas dirigidas al 
mercado abierto y no solamente a nuestros clientes, 
porque lo que pretendemos es re"ejar cuáles son 
nuestros valores, visión y propósito.
Por ejemplo, con las campañas de sustentabilidad y de 
fraude digital. En esta última la intención es educar al 
cliente respecto a cómo estar prevenido a la hora de 
poder ser víctima de un ciberataque.
Con la campaña de sustentabilidad, se habla del cuidado 
del medio ambiente que nos preocupa y ocupa. Hacemos 
muchos esfuerzos a nivel local y global por garantizar un 
modelo de negocios que sea amigable con el medio 
ambiente. 

�Contanos alguna innovacion creada para el mercado 
!nanciero. Somos el primer banco en ofrecer tarjetas de 
crédito sin la necesidad de tener una cuenta bancaria, 
siendo eso una importante novedad en la industria 
!nanciera, desarrollamos dos productos distintos entre 
sí que se adecuan más a cada estilo de vida.
Independientemente de cuál sea su nivel de ingresos, si es 
una persona con un estilo de vida más hedonista, la tarjeta 
que más se adapta a sus necesidades es Access Now. 
Pero si valoras más los descuentos que estén vinculados 
con tus consumos cotidianos y racionales, el producto 
Power Card, con la tasa de interés más baja del mercado. 

�¿Cuál es tu mirada sobre Mar del Plata vinculada a tu 
accionar profesional? Mar de Plata tiene gran relevancia 
para HSBC. Tenemos 3 sucursales renovadas; Av. Pedro 
Luro 3201, Av. Constitución 5901 y Güemes 3301 esquina 
Gral. Roca. 
Estamos dándole centralidad al cliente, con sucursales 
modernas, con lo último en tecnología disponible y con 
una estratégica distribución geográ!ca en la ciudad. Es 
una plaza en donde con"uyen clientes corporativos, ya 
que aquí en Mar del Plata no solamente tenemos importan-
tes pymes, sino empresas que realmente son el motor de la 
economía argentina. Y también los clientes individuos. 

�¿Qué lugar tiene la gastronomía para HSBC? La gastro-
nomía, los vinos y el estilo de vida para HSBC son súper 
importantes. Nosotros, a la hora de diseñar nuestra 
propuesta de valor las vinculamos  con los distintos es- 
tilos de vida, gustos e intereses que pueden tener los 
diversos clientes a los que atendemos. Es un pilar en el 
que desembarcamos desde hace más de 10 años siendo 
pioneros y referentes de la alta gastronomía. 
La salud y el bienestar son algo que también nos preocu-
pa e importa, ofreciendo alternativas a nuestros clientes. 
Que a nuestros clientes le den ganas de utilizar nuestros 
productos y sentirse vinculados y !delizados con nuestra 
marca. 

�Mar del Plata, es a nivel gastronómico una de las 

plazas que mejor representa la alta gastronomía 

argentina. No solamente por los clásicos productos 

del puerto, sus pescados, mariscos, sus risottos y 

paella, sino también por la pastelería y chocolatería.

Es una insignia para el Mundo Epicúreo como parte 

de su programa gastronómico a nivel federal�

// Movimiento_Un Mundo Epicúreo

C E N T R A L

Julia Lois junto Mery del Cerro en bodega Costa y Pampa
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1. El equipo de Grupo Merito. 2. Florencia y Carina de Experta Seguros con Gustavo y Juanjo. 3.Victor Orsi con Gustavo y Soledad Sueyro. 4. Victoria, Camila, Yanina, 
Nancy, Natalia y Lucia de Rio Uruguay Seguros. 5. Los Asesores de Seguros Ezequiel Suriano y Jimena Meissner.

SOCIALISMO  /  Grupo Merito / FIN DE AÑO



CORRIENTES 3340
BARRIO CHAUVIN
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1. Luciana, Sole y Paula en la Cámara 360. 2. Andrea y Jazmín de Cover Group con Luciana, Rosario, Susana y Gustavo. 3. Amigos de las compañias de seguros y 
personal de Grupo Merito. 4. Thomas Laxalde, Joaquín Otero Cao, Lucas Morbidoni, Agustín y Soledad. 5. Juan José Campos de San Cristóbal Seguros con Facundo 
Sueyro. 6. Los Productores Sole Alacid, Martín Becerro, Andy Dominguez y Gloria De La Torre con Javi y Rodrigo. 7. Santiago Mangoni y Soledad Sueyro.

SOCIALISMO  /  Grupo Merito / FIN DE AÑO





ste año el colegio IDRA celebra el 40 

Aniversario de su fundación. Los equi- 

pos de trabajo, artistas, estudiantes, 

exalumnos, y toda la comunidad IDRA, se preparan 

para festejar cuatro décadas de aprendizaje, arte     

y crecimiento. 

Con el arte como motor y la convicción de que la 

escuela debe trasponer sus propios límites, sus 

propuestas y producciones se expandieron en 

cada rincón de la ciudad. Obras de teatro, pro- 

yectos artístico-solidarios, recitales,  interven-

ciones, "ashmobs, videoclips... han sido parte de 

este recorrido. 

El año de aniversario encuentra a la institución en 
una nueva etapa de crecimiento.  Los proyectos 
compartidos con otras instituciones deportivas y 
educativas, las mejoras edilicias y tecnológicas, la 
incorporación de la enseñanza del idioma italiano 
en nivel secundario con el acompañamiento de la 
ACAESIT, y los proyectos artísticos puestos en 
marcha, inspiran el arranque.

E

IDRA
celebra sus primeros 

40 años

ALGO DE HISTORIA�
IDRA abrió sus puertas en marzo de 1983como 
jardín de infantes. Román González y Marta Petrar-
ca (fundadores del colegio junto a sus hijos) 
soñaban con una escuela en la que los chicos 
disfrutaran de la música de Mozart, o Piazzolla, 
aprendieran a pensar por sí mismos y descubrie-
ran sus pasiones e intereses para crecer como 
personas plenas.

El jardín (y los chicos) crecieron y en 1986 se creó 
el Nivel Primario. Y siguió creciendo IDRA abrien-
do en 1993 el nivel secundario, y en 1998 el Nivel 
Superior.

Hoy  IDRAes un centro educativo con 4 niveles de 
enseñanza donde concurren casi 2000 estudian-
tes. Desde la sala maternal hasta el nivel superior 
en sus 5 carreras, lo atraviesa un espíritu de 
superación permanente que lleva a su equipo a 
brindar un servicio de calidad integrando el nivel 
académico, los vínculos, el arte  la creatividad.

Román y Marta, fundadores de IDRA, iniciaron el proyecto 

en el 83, con el retorno de la democracia. 

C E N T R A L

EDUCACIÓN



PRODUCCIONES ARTÍSTICAS. Realizar junto a otros obras de teatro, recitales, videoclips es parte del ADN de 

IDRA.  Lo mejor sucede cuando el impulso de crear se une con la solidaridad, alcanzando desde el arte objetivos trascenden-

tes. A modo de ejemplo, algunos de los proyectos más bonitos de los últimos tiempos. 

En 2015 un ensamble de voces tuvo el honor de cantar junto 
a Patricia Sosa en el teatro Roxy Radio City.

Durante 2018 estudiantes de dos escuelas rurales y una 
escuela especial, junto a chicos y chicas de IDRA, cantantes 
locales y la gran Hilda Lizarazu grabaron el ¨Himno de todos¨. 
El día del estreno, 25 de mayo, una multitud se reunió para 
escucharlo en vivo, y para colaborar mediante la compra 
solidaria de distintos objetos, con el equipamiento de las 
salas de música de escuelas de la ciudad.

Inspirados en la obra de Spinetta, en 2016 se estrenó 
¨Ana no duerme¨ una producción teatral con música en vivo acercó su 
música a grandes y chicos.

En 2017, inspirados por Piazzolla, los artistas de IDRA 
construyeron un bandoneón gigante interactivo. Esa acción, 
junto a las obras teatrales que lo homenajearon, acercaron 
la música del gran Astor al público de todas las edades

En 2015 Baglietto y Vitale sumaron sus voces a la grabación 
de una versión original de la canción ¨Mi bandera¨ dando 
impulso a un proyecto multitudinario y solidario en bene!cio 
de PAANET. 

C E N T R A L



l �HUAFENG 882�, un moderno buque fresque-
ro doble cubierta con casco de acero y super-
estructura de aluminio, es el tercero de una 
serie de 6 buques encargados a comienzos del 

año 2021 por la armadora del Grupo Arbumasa Pesca 
Austral, una de las principales pesqueras del país.

A pesar de la distorsión de costos y de múltiples di!culta-
des ocasionadas por las trabas a la importación de 
insumos, el astillero cumple puntualmente con el 50% de 
la mayor inversión privada en la industria naval argentina 

de los últimos 30 años. Financiadas por el propio astille-
ro, estas obras renuevan a otras 6 unidades de entre 30 y 
40 años de antigüedad, cuatro de las cuáles fueron 
construidas por el mismo Astillero Contessi en las 
décadas del �70 y �80.  

Las di!cultades económicas no detienen el proceso de 
inversión que se aprecia no solo con la construcción de 4 
nuevos buques en el interior del Astillero, sino que 
además en el predio lindero crece en altura el per!l de 
una cuarta e imponente nave industrial destinada a la 
construcción de buques de hasta 75 m de eslora.

En un discurso con muchas alegorías futboleras el presi-
dente del astillero, Domingo Contessi ponderó el trabajo 
y la plani!cación de la selección nacional para lograr un 
objetivo de excelencia y agradeció a todos los argentinos 
que diariamente se ponen la camiseta, no solo para 
festejar un campeonato, sino también para trabajar, 
invertir y solucionar los problemas del país.  

Botadura número 143 del astillero (quinta del 
año 2022), entregando a la armadora Dalian 
Huafeng Aquatics Products, el pesquero de 
altura �Huafeng 882�. 

Astillero Contessi botó el buque 
�Huafeng 882�

Industria Naval

E

MOVIMIENTO URBANO

C E N T R A L





Como cada año Mar del Plata 
presentó la variada oferta de 

atractivos y actividades de 
verano, Temporada 2023.

n Salón Bristol del Casino Central 
de Mar del Plata, se desarrolló una 
nueva edición de "Mar del Plata 
Levanta el Telón�: el tradicional 

evento de lanzamiento o!cial de la oferta teatral, 
cultural, deportiva, musical, recreativa y gastro-
nómica del verano, contó con la participación de 
las principales personalidades que forman parte 
de la cartelera de espectáculos de la ciudad.
 

En ese contexto, se realizó una gran producción 
fotográ!ca y audiovisual de la que participaron 
actrices y actores, productores, cantantes, de- 
portistas, referentes de la cultura, la moda y el 
arte, chefs, in"uencers y diferentes !guras que 
serán protagonistas del verano 2023 en Mar del 
Plata.

Medios de prensa locales y nacionales re"ejaron 
el "Mar del Plata Levanta el Telón" en todo su 
esplendor, realizando notas, fotos y videos en 
vivo desde el balcón del Salón Bristol, teniendo 
como escenografía la playa y el mar.

Además, allí mismo los asistentes pudieron 
disfrutar y degustar diferentes propuestas de la  
gastronomía local  y de  bebidas  artesanales mar- 
platenses como cerveza y gin. 

E

Arriba el telón!

C E N T R A L
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MAR DEL PLATA LEVANTA EL TELÓN: 1- Luciano Castro. 2- Maxi de la Cruz, Facundo Arana, Guillermina Valdés y Fredy Villarreal, elenco Los 39 Escalones. 3- Mora 
Godoy. 4- Mago sin Dientes. 5- Nito Artaza. 6- Rodrigo Vagoneta. 7. Natalie Perez. 8- Celeste Muriega y Christian Sancho. 9- Carlos Rottemberg. 10- Pablo Rago.
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La gran muestra 
inmersiva de Van Gogh 

desembarcó 
en Mar del Plata

Durante el mes de enero se pudo 
visitar Van Gogh Immersive Art 
Experience: obras del genio pintor 
holandés que combinaron su singu-
lar estilo con tecnología de vanguar-
dia.

Una experiencia
sensorial

MOVIMIENTO URBANO

C E N T R A L





�Van Gogh Immersive Art 
Experience, fue un espectáculo 
multimedial que presentó 
obras emblemáticas del pintor 
holandés con tecnología de 
vanguardia a gran escala y se 
pudo visitar en el Salón Las 
Américas del Hotel Provincial 
hasta el 13 de enero.
La propuesta se sumerge en el 
universo del icónico artista 
desde una óptica inmersiva, 
que permitió a los espectado-
res adentrarse en sus obras y 
vivir una experiencia multisen-
sorial, acompañado de música y 
una voz que narró la vida y obra 
de este destacadísimo artista.

SOBRE LA MUESTRA

// Movimiento_Van Gogh Immersive Art 
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¿Qué hace que unos labios sean atractivos? Los 
labios son un componente fundamental al hablar 
de la �sensualidad� que podemos manifestar o 
�emanar� todos los seres humanos. 
En realidad constituyen la puerta de entrada al 
aparato digestivo, pero son objeto de envidia y 
de admiración. 

os labios, como todo en el cuerpo 
humano, tiene proporciones que 
hacen que sean �más estéticos� que 
otros. Los labios sensuales y que a la 

inmensa mayoría de la gente les gusta son 
aquellos labios �voluptuosos�. Igualmente, volup-
tuoso no signi!ca �boca de pato�. Y en esto, es 
muy importante siempre tener en cuenta las 
características naturales del labio. 

L

SENSUALES
LABIOS 

BIENESTAR / TEXTOS: Dr. Ernesto Parellada

Esp. Univ. en Cirugía Plástica. Estética y Reconstructiva. Esp. en Cirugía Plástica Infantil. 
Miembro Titular de la S.A.C.P.E.R. Miembro de la Sociedad Marplatense de Cirugía Plástica 

International Member American Society of Plastic Surgeons (ASPS) M.P.. 94451   M.N. 119323
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Ahora bien, el relleno de labios se debe realizar 

exclusivamente con rellenos reabsorbibles, es 

decir, rellenos que luego de un determinado 

tiempo, desaparezcan del organismo. El más 

comúnmente utilizado, no el único, es el ácido 

hialurónico. Este componente natural de la piel 

al ser inyectado en el cuerpo atrae moléculas de 

agua, por eso logra su efecto voluminizador.  

Prohibidas están las in!ltraciones con silicona o 

con �biopolímeros� (casi siempre un eufemismo 

para decir silicona). El motivo de esto es que la 

silicona causa una muy importante reacción 

in"amatoria al ser inyectada libremente (en los 

implantes la silicona se encuentra dentro del 

implante, no suelta) y con el paso del tiempo 

puede migrar y aparecer en otras partes del 

cuerpo. Si quieren ver reacciones in"amatorias 

que se desencadenan con la silicona o el 

�colágeno� basta con googlear algunas modelos 

íconos de la década del 90 (cuando la inyección 

de silicona y colágeno era lo que se hacía), y ver 

cómo están hoy esos labios. 

 

Como todos saben, tenemos un labio superior y 

uno inferior. Estéticamente, el labio superior 

debe ser un poco más !no que el inferior (1/3 vs. 

2/3). Además, los labios en sus porciones más 

laterales son naturalmente más !nos que en su 

porción central. El contorno del labio inferior es 

circular, pero el del labio superior tiene 2 

pequeños �picos�. Desde cada uno de esos 

�picos� emergen unos repliegues de piel llama-

dos �columnas� hacia la base de la nariz. Si 

prestamos atención, el reborde del labio superior 

tiene forma de arco, de ahí su nombre de �arco 

de Cupido�. Entonces, si conocemos sus caracte-

rísticas anatómicas normales, vamos a poder 

entender qué es lo que nosotros intentamos 

hacer cuando realizamos tratamientos de relleno 

y voluminización de labios. 

Antes de explicarte qué es lo que hacemos cuan- 

do realizamos este procedimiento, tengo que 

volver a insistir en la importancia de elegir un 

profesional que tenga pericia en el área estética. 

En esta ocasión, al hablar de rellenos y procedi-

mientos estéticos, ese profesional que consultes 

debería ser especialista en Cirugía Plástica y 

Reparadora o bien, especialista en Dermatología. 

Tené en cuenta que la �Medicina Estética� NO 

constituye una especialidad médica según el 

Ministerio de Salud de la Nación. Ojo, ante todo, 

la seguridad. Como siempre lo explicamos.

C E N T R A L



Consultorio: España 2155 - 3�B� 

Tel: (0223) 499-2480

Whattsapp: (0223) 600-9715 

mail: info@drparellada.com.ar

instagram @dr.ernestoparellada 

web: www.drparellada.com.arS

El Dr. Ernesto Parellada es especialista en Cirugía 
Plástica y Reparadora. Es miembro titular de la 

Sociedad Argentina de Cirurgía Plástica y Reparado-
ra (SACPER) y miembro internacional de la 

American Society of Plastic Surgeons (ASPS).

El procedimiento de relleno de labios 
con ácido hialurónico es rápido, 
seguro (en manos adecuadas) y da 

excelentes resultados, logrando resaltar la forma 
y/o voluminizar, intentando acercarnos a lo que 
la paciente nos mani!esta como deseo 
(tengamos en cuenta que hay mujeres que 
quieren tener un labio uniforme, es decir, que 
también en la parte lateral se vea �voluptuoso� 
(lo que se ve como �boca de pato�).

El ácido hialurónico en labios dura entre 6 y 12 
meses, dependiendo del tipo de ácido que se 
utilice. Luego de la inyección se recomienda el 
uso de compresas frías o hielo, teniendo en 
cuenta que en las primeras 48 hs. es común la 
in"amación de la zona. A veces pueden observar-
se moretones leves que desaparecen en los 
primeros días (tengamos en cuenta que los 
labios son muy vascularizados). Muchas veces 
algunas pacientes quieren volver a rellenarse 
porque no se ven �lo su!cientemente grandes los 
labios�. En esto tenemos que tener en cuenta que 
si bien el ácido hialurónico es un compuesto 
seguro, el labio puede albergar una cantidad 
determinada de relleno. Si sobrepasamos esta 
cantidad, rellenando el labio �a tensión� pode-
mos tener complicaciones muy serias en los 
mismos, como la necrosis (muerte del tejido) del 
labio.

En ocasiones, podemos realizar lo que denomina-
mos �lip lift� o �lifting de labio superior� en el cual 
por una incisión escondida en el límite del labio 
con la nariz quitamos exceso de piel en forma de 
�gaviota� que puede existir y de esa manera 
modi!camos la forma del labio, levantándolo y 
remarcando la forma del �arco� natural y sensual. 
Este procedimiento se puede realizar con aneste-
sia local y es totalmente ambulatorio. En general, 
lo realizamos en conjunto con otras técnicas de 
rejuvenecimiento facial, pero puede ser realizado 
como procedimiento único sin ningún problema.

. . . . .

EN RESUMEN

�Cuando abordamos una paciente          

que consulta para rejuvenecer o 

mejorar el aspecto de sus labios, nos 

dirigimos a resaltar su forma natural, 

su arco de Cupido, sus columnas, y al 

voluminizarlo, intentamos mantener 

las proporciones normales (la regla       

de los tercios).

�Siempre debemos utilizar rellenos de 

ácido hialurónico. ¿Cómo podemos 

saber qué nos están inyectando? 

Simple, el profesional debe abrir frente 

al paciente el producto que vaya a 

utilizar y además, pegar en su historia 

clínica o consentimiento informado su 

número de serie (viene en adhesivos en 

el interior de la caja del relleno). 

�Siempre recordemos consultar un 

especialista en Cirugía Plástica y 

Reparadora, o bien, especialista en 

Dermatología para poder asegurarnos 

de estar en manos idóneas.

C E N T R A L
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Los findes largos que 
te esperan para viajar 

en el 2023

l año 2023 empezó con toda la 
energía y por supuesto... ¡todas 
las ganas de viajar! Por eso 

mismo, en esta nota, te contamos 
cuáles serán los !nes de semana 
largos ideales para viajar, el motivo de 
tales efemérides, y los destinos que 
podrás visitar en esas fechas para 
vacacionar.

E

Es así, como en una escapada podés conocer una 
de las Maravillas del Mundo, experimentar un 
viaje muy aventurero y visitar patrimonios cul- 
turales e históricos de la Provincia de Misiones. 

�Otro destino top para visitar en esta época, 
debido a que el verano suele ser una de las 
mejores épocas para disfrutarlo, es El Calafate y 
la imperdible visita al Glaciar Perito Moreno. 
Durante esta época, las temperaturas suelen ser 
más agradables y podrías tener la posibilidad de 
contemplar desprendimientos de bloques de 
hielo a causa de las altas temperaturas. 
Asimismo podrás visitar desde allí El Chaltén, 
reconocido a nivel mundial como la Capital 
Nacional del Trekking. Este destino, elegido por 
amantes de la naturaleza, de la aventura y de los 
deportes de riesgo, te va a enamorar con sus 
paisajes alucinantes, protagonizados por el 
Monte Fitz Roy, la Laguna de los Tres y las vistas 
que ofrece el Mirador Margarita. 

�Si tenés pensado un viaje de más días en vez de 
una escapada, visitar la ciudad de Río de Janeiro 
es un plan muy interesante en Carnaval. Esto se 
debe a que, podrías presenciar la diversión, el 
entretenimiento y la tradición que conlleva el 
famoso Carnaval de Río. El mismo tendrá lugar 
desde el 17 al 25 de Febrero. 
Además, en el destino vas a poder impactarte 
con otra de las Maravillas del Mundo, el Cristo 
Redentor, y muchas otras atracciones como el 
Pan de Azúcar, o sus playas de Copacabana, 
Ipanema y la Barra de Tijuca. 

�CARNAVAL
Los días 20 y 21 de Febrero son considerados 
como días festivos para festejar el carnaval, 
asociado a la diversión, alegría y muchos colores 
en sus decoraciones. Se celebra en los países que 
tienen tradición cristiana, precediendo a la 
cuaresma.
Estas fechas serán Lunes y Martes respectiva-
mente, por lo que habrá un !nde largo, en el cual 
vas a poder viajar al destino que más pre!eras.

�Un destino muy recomendado para realizar una 
escapada de 4 a 6 días, es Iguazú, aprovechando 
la época estival de las Cataratas del Iguazú y to- 
das las actividades que se realizan en el parque 
nacional y sus alrededores como los Saltos del 
Moconá, Ruinas de San Ignacio y Minas de Wanda. 

TURISMO/ TEXTOS: Pezzati Viajes
                          www.pezzati.com



�Siguiendo con las escapadas, la ciudad de 
Mendoza y sus alrededores ofrece experiencias 
inigualables para programar un viaje. Los colores 
del otoño comienzan a llegar en esta región, y 
muchas bodegas se encuentran terminando la 
cosecha e iniciando el proceso de elaboración 
del vino. Esto lo vuelve uno de los mejores 
meses para recorrer la provincia mendocina 
combinando la ciudad capital con San Rafael.

�Por otro lado, la ciudad patagónica y reconoci-
da, Bariloche, ofrece paisajes deslumbrantes e 
inigualables, con árboles y hojas muy coloridas. 
También resulta ser una época ideal para 
disfrutar de paseos por los lagos y llenarse del 
aire de montaña recorriendo todo su maravillo-
so paisaje. En las cercanías se puede conocer 
Villa La Angostura y San Martín de los Andes.  

¡Conocer alguno de estos destinos en Semana 
Santa, signi!ca vivir una experiencia inolvida-
ble, una escapada única repleta de aventura, 
paisajes que te pueden enamorar y tradiciones 
culturales increíbles!

�SEMANA SANTA
La Semana Santa tiene un signi!cado vinculado al 
cristianismo, esta celebración representa la 
pasión, muerte y resurrección de Cristo. Este año 
iniciará el 06 de Abril y estará !nalizando el 
Domingo 09 de Abril, será un  !nde largo y te 
resultará ideal para todas las personas que 
quieran plani!car vacaciones.

�Tandil durante este periodo  se convierte en 
un destino ideal para todos los viajeros que 
deseen realizar la famosa peregrinación y 
manifestación religiosa del Vía Crucis de la 
Familia. Este recorrido desemboca en el Cristo 
Cruci!cado ubicado en el Monte Calvario, luego 
de haber subido 196 escalones para contemplar 
su valor simbólico, cultural y paisajístico. 
No podemos dejar de mencionar el atractivo 
gastronómico que ofrece esta ciudad, muy 
reconocida por los salames, quesos y las 
diferentes variedades que presentan de estos y 
otros productos. Para quienes buscan relajarse 
junto a la tranquilidad que ofrecen sus sierras, 
es una opción ideal. 

C E N T R A L



Ya te presentamos un amplio abanico de destinos para conocer en cada !nde largo... ¿Y vos? ¿Ya estás listo 
para elegir cuál vas a visitar en el 2023?

11 5171 4258
223 - 35027031

CONDICIONES GENERALES: Tarifas por persona en habitación doble o indicada, para residentes argentinos. Paquetes Nacionales: Expresadas en pesos argentinos. Paquetes Internacio-
nales: Expresadas en dólares estadounidenses, pudiendo abonarse en pesos argentinos al tipo de cambio vigente para la actividad que informe ITS SA para el día de pago, por ej, al día de 
publicación el tipo de cambio del 23/01/23: 1 USD = $195; adicionando al pago en pesos el IMPUESTO PAÍS del 30%, PERCEPCIÓN RG 5232 del 45%, RG 5272/2022 del 25%,  no incluidos en 
la tarifa. Impuestos y gastos de reserva incluidos, excepto tasas de aeropuerto y gastos de cancelación. No aplican para !nes de semana largos ni fechas especiales, excepto que se indique en la 
descripción. Compras desde el 23/01/2023 hasta el 23/02/2023 o hasta agotar 05 plazas o lo primero que ocurra. Las tarifas publicadas corresponden a PRECIO DE CONTADO (tarjeta de débito 
o tarjeta de crédito en un pago, transferencia bancaria o cheque). Consulte Planes de Financiación. No incluyen percepción RG 3819 del 5% caso de corresponder. Las fotografías son ilustrativas 
del lugar de destino. Las mismas no corresponden especí!camente a los servicios ofrecidos ni forman parte de la oferta. EVT ITS SA. Res. 228/83 Leg. 3399 CUIT 30-67675791-7. FINANCIACION: 
términos y condiciones en www.pezzati.com/!nanciacion    

Nuestras TARIFAS son por persona, en Base Doble. Tarifas publicadas en dólares: adicionar Imp. País del 30% + Percepción 45%  + RG del 25%, si abona en pesos. 

Salida 17 de Febrero
Aéreo. 5 noches con 

Desayuno.
Traslados. Asistencia.   

Rincón del Calafate 3* 

El Calafate 
en Carnaval

$211.739 por persona
Base Doble

FIN DE SEMANA DE CARNAVAL

SEMANA SANTA

Salida 17 de Febrero
Aéreo. 9 noches con Desayuno. 
4 en Río de Janeiro. 5 en Buzios. 

Ingreso al Sambódromo. 
Traslados. Asistencia.

Viví el Carnaval 
en Río y Buzios

USD 1675.-
Base Doble

Ingresos en Febrero
4 noches con Desayuno.

Mulen Tandil 4*

Tandil 
en Semana Santa 

$119.229 por persona. 
Base Doble

Salidas en Abril. 
Aéreo. 5 noches con Desayuno. Excursión 
Full Day Termas de Cacheuta y Bodegas y 

Olivas. Traslados.  Asistencia.
Mendoza Hotel 3*

Mendoza con Termas
Semana Santa

$185.899 por persona
Base Doble

Salidas en Abril
Aéreo. 7 noches con Desayuno. 

Alquiler de autos por 7 días. Asistencia.
Kenton Palace 4* 

Bariloche Fly and Drive
Semana Santa 

$225.755 por persona
Base Doble

Salidas 16 y 17 de Febrero
Aéreo. 4 noches con Desayuno. 

Excursión a las Cataratas del Iguazú del 
lado Argentino y Brasilero. Visita de día 

completo a los Saltos del Moconá. 
Traslados. Asistencia. 

Aldea Lodge  4*

Iguazú en la Selva 
Exclusivo-Carnaval

$97.175 por persona
Family Plan: 

2 adultos + 2 menores de 12 años.

// Turismo_Findes largos





en la Clínica Colón

MEDICINA 
ROBÓTICA 

NOTA DE TAPA

(De izq. a der.) Dr. Samuel Julio Ruiz, Dr. Martín Pastorino, Dr. Juan Carlos Staltari, Dr. Fernando García Hambrán y  Dr. Daniel Alberto Staltari, 
profesionales especializados de la Clínica Colón y actualmente parte del Programa de Cirugía Robótica de Mar del Plata.



esde sus comienzos, a principios 

de los 90s en Estados Unidos, la 

cirugía robótica marcó un antes y 

un después en el mundo de la medicina. 

Llegó para revolucionar por completo las 

formas tradicionales de operar a los pacien-

tes, trayendo consigo posibilidades nunca 

antes vistas de cirugía avanzada, con movi-

mientos precisos e imposibles de realizar por 

el ser humano, incisiones más pequeñas, 

recomendaciones y alertas en pantalla para el 

cirujano que opera, capturar imágenes de 

alta calidad como nunca antes en la videoci-

rugía, y más. 

Con el paso de los años, la cirugía robótica 

fue evolucionando y perfeccionándose para 

transformarse en un campo novedoso, pero 

que ya ha sentado sus bases y ha demostrado 

ser el camino desde ahora y hacia el futuro. 

De ninguna manera los robots vienen a 

reemplazar a los profesionales de la salud, 

sino que son herramientas especiales de la 

cuales el médico capacitado en la misma 

dispone como gran aliada al momento de 

llevar a cabo una cirugía. 

En la ciudad de Mar del Plata actualmente 

está en funcionamiento uno de los pocos 

robots de cirugía robótica en Argentina: el 

Da Vinci Xi, de la compañía estadounidense 

INTUITIVE, en la Clínica Colón. Éste está 

alojado en un quirófano especial y es operado 

por seis profesionales capacitados en el 

extranjero que pueden emplearlo para cirugía 

general, bariátrica, ginecológicas, de urolo-

gía, entre otras especialidades. Esta tecnolo-

gía llegó para apoyar la tarea del médico y 

mejorar la experiencia del paciente, redu-

ciendo riesgos y acelerando la recuperación 

postoperatoria.

D
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PROGRAMA DE CIRUGÍA 
ROBÓTICA EN MAR DEL PLATA

¿Cómo nace la idea de traer la tecnología del programa de 
cirugía robótica a la ciudad de Mar del Plata?
�(JUAN CARLOS STALTARI) Fue una idea de un grupo de 
cirujanos que hace mucho tiempo, 6 o 7 años, tuvo acceso y 
comunicación con el grupo comercial que traía, vendía y 
disponía del robot de Estados Unidos a la Argentina. No se 
pudo concretar debido a una complejidad por los costos no 
asumibles. 
El tiempo fue pasando y todos los cirujanos que vamos a 
distintas partes del mundo en congresos y/o rotaciones por 
hospitales, aprendiendo, veíamos que esa tecnología se 
estaba imponiendo. Los países tenían más acceso a mayor 
cantidad de robots, luego se liberó la patente del proceso   
DA VINCI. Antes de ese había otro que se llamaba Zeus y dejó 
de existir, el Da Vinci es �él� robot. Hoy están apareciendo 
otras empresas que trabajan en otro tipo de robots, pero 
hoy por hoy éste es el que funciona, el que se ha probado y 
ha sacado varias generaciones.
En los años post pandemia esa idea estaba ahí. Estábamos 
saliendo de los problemas de la pandemia, de los 
inconvenientes de salud, pero se originó un nuevo proyecto 

del robot dentro de Argentina. Contactaron al doctor Juan 
Manuel Álvarez, es un cirujano con mucha experiencia en 
cirugía laparoscópica y de próstata. Todos los otros 
cirujanos tenemos mucha experiencia en cirugía laparos- 
cópica, la ciudad de Mar del Plata es pionera en este tipo de 
cirugía a nivel nacional y en algunos aspectos hasta en el 
mundo. 
La primera cirugía laparoscópica se hizo en junio de 1991. 
Ciertos procesos que se hicieron aquí por primera vez, 
como el abdomen agudo. La apendicitis se hizo por primera 
vez acá en Mar del Plata. Coincidió que en el mismo mes la 
Clínica Colón y el HPC iniciaron un cambio en algo que no se 
podía hacer, como cirugía de colón o cirugía viral. Mar del 
Plata y el grupo de cirujanos de la ciudad somos pioneros en 
este aspecto. Dentro de la Sociedad Argentina de Cirugía, 
una base muy importante para los cirujanos del país y 
organizadores de un congreso internacionalde renombre, 
Mar del Plata tuvo un relator oficial sobre abdomen agudo, 
y es difícil del interior entrar a Capital. La ciudad se mueve 
en eso.
En este camino, Juan Manel Álvarez es quien vio las cosas y 
le dio para adelante. 
En la cirugía toracoscópica, al hacerla por tubitos, el tórax 
se abría y en algunos lugares se sigue abriendo, acá hace 
mucho tiempo que ya no pasa. Empezamos en 1991 con 
esto. El 97% de las cirugías que hacemos son videoen- 
doscópicas, la ciudad en cirugía es muy importante.

// En tapa_Medicina Robótica
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DR. JUAN CARLOS STALTARI 
Cirugía esófago-gástrica, cirugía 

bariátrica y metabólica
MAT. 91836 

DR. DANIEL ALBERTO STALTARI
Cirugía general y torácica                 

video invasiva
MAT. 92532 

DR. SAMUEL JULIO RUIZ
Cirugía general y torácica     

video invasiva  
MAT. 93070

DR. FERNANDO GARCÍA HAMBRÁN

Ginecología 
MAT. 93518

DR. MARTÍN PASTORINO
Cirugía general y coloproctólogo

MAT. 94592





Batimos el récord de activación a nivel mundial, se midió el 
tiempo entre que se instaló y se realizó la primera 
cirugía.Tuvimos que acomodar algunas cosas en la 
institución, sobre todo pensando en la transmisión de 
conocimiento en la cirugía, y el 14 de octubre se hizo la 
primera cirugía robótica en Mar del Plata: el Dr. Juan 
Manuel Álvarez hizo una prostatectomía. 

¿De dónde proviene esta tecnología? ¿Cuál es su origen?

�(DANIEL ALBERTO STALTARI) Es una tecnología militar de 
EEUU. El ecógrafo también nació con tecnología militar en la 
guerra, eso permite tener hoy un ecógrafo de pequeño 
tamaño en la guardia y ante un paciente con abdomen 
agudo o lo que sea, se lo atiende rápidamente. Nace de la 
guerra para ser usado en el campo de batalla, eso después 
se trasladó a toda la sociedad civil. 
Los programas robóticos deben tener una progresión en el 
tiempo. Hay varios robots en Argentina, siete en total, tanto 
en el sistema público como en el privado. Los trajeron pero 
después no hubo continuidad ni el mantenimiento 
preventivo, tanto es así que un hospital público que había 
comprado dos hoy en día los tiene fuera de uso.
Uno que funciona muy bien es el de un hospital público en 
Misiones, pero los dos modelos más nuevos, de última 
generación son el de Mar del Plata y el del Sanatorio 
Otamendi. 
Más allá de esto, los diferentes grupos quirúrgicos de 
diversas especialidades nos fuimos sumando y nos 
convencimos de que teníamos que hacer esto. Es como 
volar un avión, tenés que formarte y acumular horas de 
vuelo, esto es lo mismo. Nos inscribimos en el instituto e 
hicimos la parte online y después las horas de vuelo, que 
para nosotros es la simulación. Todos viajamos los fines de 
semana para hacer horas de vuelo. Deben cumplirse 40 
horas de simulación y cuando se termina el entrenamiento 
se puede hacer la certificación afuera. Todos viajamos con 
inversión propia, algunos a Río de Janeiro y otros a Estados 
Unidos. 
Mar del Plata fue vanguardista en muchas cirugías como la 
laparoscópica o   toracoscópica. Fuimos los primeros en 
hacer este tipo de cirugías y paulatinamente fue creciendo 
para cubrir más patologías del tórax, como del pulmón, el 
mediastino y algunas pocas del corazón. 

Entonces, Álvarez fue convocado para este nuevo 
proyecto e instalaron un robot en Buenos Aires. Nosotros 
en febrero de 2020 tuvimos una reunión en la que nos lo 
contó y apoyamos su decisión. Nos entusiasmamos, le 
dijimos que era algo bueno y le preguntamos cómo 
funcionaba. Ese año nos fuimos sumando, como todos los 
principios fue duro y difícil, empezamos atrás de él a 
entrenarnos. Una cosa fue llevando a otra y el grupo de 
trabajo comenzó a crecer, a hacer más cirugías, la gente 
empezó a responder, y en un momento dado hablamos con 
la empresa y propusimos traer el robot a Mar del Plata.
Hubieron muchas conversaciones y zooms, hasta que un día 
nos encontramos en Dolores, un punto medio, y firmamos 
un precontrato donde pusimos algunas pautas, como el 
número de cirugías. 
No fue con poco temor porque esta cirugía es más cara y no 
está cubierta en el sistema de salud. Nos preguntamos si 
íbamos a tener pacientes que estarían dispuestos a pagarla. 
No lo sabíamos pero de todas formas fuimos para adelante. 
Esa reunión pareció fluida, pero estamos en Argentina y en 
estos vaivenes ocurrió el cepo del dólar y comenzaron los 
problemas con la importación, la tecnología, los impuestos. 
Los meses pasaron y el cepo se puso peor, en un momento 
creíamos que no iba a entrar. 
Pasó el tiempo, cambiamos de año, el proyecto en Buenos 
Aires seguía avanzando, Álvarez hizo más cirugías y los 
pacientes evolucionaron bien. Antes del precontrato hubo 
que hablar con la institución para saber qué es lo que se 
ponía y lo que no, y si el lugar era apto para recibir a 
distintos profesionales de toda la región. La empresa habló 
con otras instituciones pero nosotros tuvimos la principal 
ventaja al acceder a que este robot, esta tecnología, fuera 
abierta para que otros grupos de trabajo pudieran acceder y 
atender a sus pacientes acá. Todo con una normativa clara, 
académica y legal para ingresar a trabajar. Hoy en día ya hay 
médicos que vinieron de Bahía Blanca y de otras 
instituciones de Mar del Plata a operar con este robot.
Pero antes, pensábamos que no iba a entrar. Estaba 
aprobado el crédito en pesos y de golpe cambió el Ministro 
de Economía, de Guzmán a Silvina Batakis y luego a Sergio 
Massa. No se podía girar el dinero, hasta que un día nos 
llamó el encargado de la empresa y nos confirmó que el 
robot venía en un mes y 15 días. Llegó y se trajo a la clínica. 
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La primera vez que aparece una herramienta que 
puede ofrecer un estándar alto y uniforme para 
cirugía es el robot. Por ahora no es autónomo, uno 
debe darle órdenes para que responda, pero están 
desarrollando con big data y con inteligencia 
artificial la manera de asociarla con lo que tiene el 
cirujano y la atención de otros asesores online. Esto 
lo están haciendo porque hay una diferencia con la 
cirugía laparoscópica, que fue muy resistida. En la 
década del 90 los líderes mundiales decían que la 
cirugía mini invasiva estaba mal.

¿Por qué? ¿Qué opinaban?

�(SAMUEL JULIO RUIZ) Como cambia el paradigma, 
en los 90 la cirugía mini invasiva fue caótica y 
universal, todo el mundo quería validarla y era 
compleja. La cirugía robótica es todo lo contrario, 
los mejores cirujanos del mundo la han adoptado. 
Son todos los líderes, no hay ni uno solo en ninguna 
rama que esté en contra, y ya están ampliando el 
límite. 
Es la primera vez que hay una herramienta que 
hace que la calidad de la atención se desprenda del 
código postal, hasta ahora era imposible. Uno tenía 
la ilusión de que ese antibiótico que le daban a 
alguien en Chaco fuera el mismo que recibían en 
París, algo incomprobable. En cambio, la cirugía 
robótica no es así.
Estamos planificando la Red 5K, eso va a cambiar la 
red mundial. Se va a generar otra situación 
compleja que excede a las instituciones médicas y a 
los países, eso va a cambiar el modo de comu- 
nicarse. Un segundo de cirugía es mucho, parece 
como una película, pero mover una aguja un 
segundo después implica equivocarse. La robótica 
tiene mucho todavía, esto ni siquiera es el piso, está 
empezando. 

Conjuntamente había que formarse como lo 
habíamos hecho con el tórax, y entonces surgió el 
primer curso de posgrado en cirugía robótica en 
Brasil. Conozco al cirujano que lo enseña, un 
profesional renombrado a nivel mundial y aún más 
en Latinoamérica, al mismo tiempo con mucha 
llegada dentro de la empresa INTUITIVE en el 
continente sudamericano. El curso dura un año, 
con más o menos 300 horas cátedra más otras 40 
horas de práctica de simulación, no solo con un 
simulador sino también con algo más realista, 
usamos el robot para simular. A todo eso se le 
sumaba la cantidad de cirugías que veíamos, 
tuvimos que rendir examen final. Yo me fui a 
certificar a San Pablo con dos certificaciones 
distintas: una para lo general y otra para la espe- 
cialidad del tórax. El cirujano que fue mi mentor 
también vino a presenciar mi primera cirugía 
robótica en Mar del Plata. 
Fue todo un proceso. Cuando empezamos esto hace 
un año y medio, queríamos hacerlo seriamente y 
tratar de no fallar, disminuir los errores posibles al 
mínimo. Más allá de que todos tenemos mucha ex- 
periencia en cirugía, que ayuda, no es lo mismo. 

Ahí entra también su deseo de continuar 
formándose y capacitándose, aprender a escribir 
de nuevo 

�(SAMUEL JULIO RUIZ) La mayor inequidad que tiene 
el sistema de salud, no solo en Argentina sino en el 
mundo entero, es que la calidad profesional 
depende del código postal. La Organización Mun- 
dial de la Salud nunca lo pudo corregir. Si vos te 
atendés en Nueva York no recibís la misma 
atención que si te vas a atender en otro código 
postal, y dentro de la misma ciudad la atención 
varía según el centro. 
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�(JUAN CARLOS STALTARI) De hecho el robot ya 
está conectado, permanentemente en línea. 
Todos los datos de la cirugía en el mundo van a 
un procesador, lo están procesando y cargando.

�(DANIEL ALBERTO STALTARI) Más allá de lo que 
se viene, hoy vos en la consola 3D tenés la 
posibilidad de ver la imagen: tomografía, 
resonancia o lo que sea. Es como el GPS para 
ver la arteria o cualquier otra cosa.

¿Cuáles son las ventajas y beneficios que 
ofrece este robot desde el punto de vista del 
médico y del paciente? 

�(JUAN CARLOS STALTARI) Primeramente, como 
dice Samuel, es la primera vez que hay un 
estándar mínimo y parejo en todos lados. El 
mismo robot que se prende acá se prende en 
Nueva York y maneja los mismos estándares. No 
hay reutilización sino un procedimiento que se 
debe hacer bajo normas que son iguales acá 
como en el mejor hospital del exterior. 

¿El robot tiene algún nivel de injerencia, 
asistencia o sugerencia sobre el médico 
cuando opera?    

�(JUAN CARLOS STALTARI) Lo tiene pero no como 
pensás, aparecen carteles en pantalla tales 
como �está haciendo mucha presión�, �no 
queme tanto�, �está moviendo el brazo�. Hay 
indicaciones. No te permite hacer algo o ciertas 
cosas que no se deben hacer.

¿Tiene que ver la inteligencia artificial? 

�(FERNANDO GARCÍA HAMBRÁN) Los próximos 5 
años no van a ser sobre un nuevo robot, sino 
sobre cómo poner dentro de la estructura todo 
esto. No es un invento mío, ya están 
desarrollando esto.  

INTELIGENCIA
ARTIFICIAL
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�(SAMUEL JULIO RUIZ) Tiene movimientos por 
encima de la capacidad humana, es imposible 
que el humano pueda repetir esos movimientos. 
No hay mano dominante. Después, hay otra 
como la visión que tiene dentro del paciente, 
vos estás adentro de la persona. La pantalla es 
completamente 3D.

�(JUAN CARLOS STALTARI) La visión 3D de este 
robot no ha sido superada aún. Nosotros hemos 
operado con anteojos 3D pero eso no progresó, 
esto sí. El próximo camino tal vez sea lo 
holográfico, pantallas táctiles y flexibles.
El robot te brinda mejores movimientos, evita 
movimientos no deseados, tiene mejor visión y 
uno está más descansado. Los movimientos más 
precisos aumentan la seguridad porque dismi- 
nuye la probabilidad del efecto no deseado, y 
esto a su vez reduce la probabilidad de 
complicaciones y el estándar es superior, no 
perfecto porque en medicina no existe 0 y 100.

�(DANIEL ALBERTO STALTARI) Te permite hacer 
cirugías más complejas también. Por ejemplo el 
tórax, las lesiones pulmonares menores de 2 cm 
que son periféricas  se pueden hacer de forma 
segmentaria, es decir sacar un segmento. 
Mediante el robot se puede hacer de forma 
anatómica, buscar la arteria, la vena, el bron- 
quio y permite con otro artificio encontrar la 
zona que está irrigada para hacer la resección 
pulmonar. Entonces, hace resecciones pulmo- 
nares más económicas, más conservadoras pero 
oncológicas. Los principios oncológicos no 
cambian, lo que cambia acá es el instrumento. 
Implementando el robot las cirugías son menos 
invasivas, se pierde menos sangre, el movi- 
miento es más preciso, más rápida la recupe- 
ración del paciente, como la video cirugía. 

Subió el estándar. No hay posibilidad de hacerlo 
de una forma que no está previamente estable- 
cida, el estándar de calidad subió automática- 
mente al usar el robot porque éste exige cierta 
performance que si no está no funciona. 

�(SAMUEL JULIO RUIZ) Son condiciones 
inherentes al robot, de otra forma uno puede 
hacerlo bien pero no con el robot. Es cómo 
andar con una camioneta y con un Fórmula 1 
por un camino vecinal, ahí al Fórmula 1 lo vas a 
romper. Para el robot debe ser todo perfecto. 

�(JUAN CARLOS STALTARI) La cirugía es ciencia y 
arte. Van Gogh pintó cuadros divinos, hay 
copistas pero no a todos le sale bien, el robot 
tiene que ser de esa forma. Con el robot se 
puede operar más rápido, pero también hay 
médicos que operan más o menos rápido. Hay 
cirujanos buenos y hay mejores, es una 
manualidad: ciencia y arte. 
Uno puede estudiar pero si no tiene la manua- 
lidad no ejerce, con el robot la manualidad 
empareja porque te permite hacer movimientos 
que de otra forma no se podrían. Hay cirujanos 
que tienen cerca de 3 movimientos pero el robot 
eleva el estándar y empareja, no permite hacer 
ciertas cosas incorrectas y disminuye los errores. 
No permite que choquen dos instrumentos, por 
ejemplo las pinzas van y vienen y se programa 
hasta dónde el robot se detiene. Un milímetro 
antes se activa y desactiva, no permite hacer lo 
que estaría mal. 

¿Qué otros beneficios trae el robot 
específicamente para el médico?

�(JUAN CARLOS STALTARI) La perforación en el 
cuerpo del paciente mediante el instrumento 
del robot es de 8 mm, y en la videolaparoscopía 
tradicional tenemos hasta 12 mm. Hay una 
disminución en los diámetros, pero eso no es lo 
más importante.
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Los doctores Juan Manuel Álvarez y Juan Carlos Staltari en el quirófano exclusivo para el funcionamiento del Da Vinci 

por lo menos el 50% de los quirófanos que tengan robots, lo 
que sucede es que están en Estados Unidos. Cuando yo fui a  
Brasil, en Sao Paulo vi llegar dos robots, o sea tenían 12 
robots. En Brasil hay 130 robots en total. 

�(SAMUEL JULIO RUIZ) Esto de la tecnología medicinal no se 
pregunta, no necesita la orden de los médicos. Cuando yo 
me recibí hace años en Chaco, en el noreste había una 
diálisis y un tomógrafo roto donado por Estados Unidos. 
Después, cuando volví, todos los pueblos mayores a 100 
habitantes tenían una unidad de diálisis. Hasta en el 
Impenetrable Chaqueño había una unidad de diálisis para 
analizar a las personas. Una empresa había organizado la 
estructura a nivel mundial, el tomógrafo que era un viaje a 
las estrellas en los 90´, en los 2000 se abarataron los costos 
y la tecnología médica avanzó de tal forma que resultó 
imposible volver para atrás. Nadie en su sano juicio volvería 
a algo que se hacía hace 50 años. Cada movimiento en 
medicina te impulsa hacia adelante de una manera que uno 
no vuelve para atrás nunca. El enemigo es el mismo, la 
enfermedad en el paciente, el ser humano puede morir pero 
el impacto tecnológico es tan grande que nunca vuelve para 
atrás. Esto del robot va a ser seguramente más lento en 
Argentina, un país chico, crisis y otras complejidades, pero 
para nuestros vecinos de Brasil ya explotó y no se retrocede 
más. Uruguay que es más chiquito y no llega a una ciudad 
Argentina quiere tener un robot, y lo va a tener, dos de 
golpe. La tecnología no espera.

UN 'DA VINCI' EN LA COLÓN

En la Clínica Colón hay un robot para varias especia- 
lizaciones, ¿cuántas disciplinas puede abarcar hoy?

�(JUAN CARLOS STALTARI) Ginecología, cirugía esofa- 
gogástrica, cirugía bariátrica y metabólica, cirugía torácica 
y cirugía pulmonar, cirugía colónica, básicamente casi 
todas las cirugías digestivas. Toda la cirugía ginecológica 
intraabdominal y la cirugía de cavidad abdominal prác- 
ticamente toda, también toda la cirugía de cavidad torácica, 
inherente al pulmón más que nada. En cirugía cardíaca está 
avanzando y hay otras especialidades que están iniciando. 

Entonces si esto sigue así en un futuro podríamos tener 
varios robots por clínica, ¿verdad?

�(DANIEL ALBERTO STALTARI) En noviembre se realizó el 
Congreso Argentino de Cirugía, que salió solamente dos 
veces de Buenos Aires: una en 1992 en Rosario, y este año 
que se hizo en Mar del Plata en el NH Hotel Provincial. Tuvo 
casi la misma cantidad de asistentes que en Buenos Aires. 
Se realizaron videocirugías robóticas y convencionales con 
transmisión en vivo, y vino una excelente cirujana a nivel 
mundial, amiga nuestra desde hace bastantes años. Pasó de 
Brasil a Estados Unidos, y de ahí a Canadá, pasó por Quebec 
y ahora está en Harvard. Es una médica cirujana de Stafford. 
Ellos tienen 60 quirófanos con 10 robots y su idea es llevar 
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vengan a usar algo que nosotros compramos y 
mantenemos.
Pensamos que va a ser un feedback, va a alcanzar 
más a la gente y se van a beneficiar de esto, nos 
vamos a beneficiar mutuamente. Lo más lindo, el 
ideal, sería mayor cobertura para poder discutir 
menos por el dinero. Hoy es muy oneroso y no está 
cubierto, pero eso va a llegar. En Mar del Plata se 
realiza mucha cirugía laparoscópica, pero te alejas 
unos kilómetros y lo que te cubre acá ahí no lo 
hace, eso obedece a muchas circunstancias.

�(SAMUEL JULIO RUIZ) La empresa INTUITIVE 
Argentina tenía como condición sine qua non que 
sean instalaciones abiertas. Eso en Argentina es 
muy extraño, no es común, y se fue buscando eso. 
La situación del país nos venía generando algunas 
complejidades y eso nos permitió catalizar un 
cambio dentro de nuestro grupo de trabajo, que es 
muy grande. Por primera vez en la ciudad habrá 
una clínica con una apertura hacia profesionales 
elegidos que nos van a potenciar, eso hoy no existe, 
son cambios de estrategias e implica nuevos pro- 
blemas, ya veremos cuáles son. Esto es una 
solución para algo y problema para otra cosa.

Uno de los problemas que debe afrontar la 
medicina en nuestro país es que hay muchos 
jóvenes que deciden no terminar la carrera 
porque no les significaría un rédito económico, 
¿cómo ven esa situación?

�(SAMUEL JULIO RUIZ) Es cierto, o también muchos 
que se dedican a las cirugías estéticas. La verdad es 
que nadie quiere estar de guardia un domingo a la 
noche, uno lo hace. Antes nadie cuestionaba cómo 
se desempeñaba la medicina, hoy sí se cuestiona. 
Las generaciones jóvenes dicen �esto no va�, y 
quieren tener otro estilo de vida, pero este es un 
conflicto mundial.

�(JUAN CARLOS STALTARI) Es como cuando 
empezamos la cirugía laparoscópica, nosotros 
tenemos 6 quirófanos, tenemos 6 equipos. Uno de 
los primeros tomógrafos de Mar del Plata estuvo 
acá en la Clínica Colón en 1980, y hoy la clínica tiene 
dos resonadores y dos tomógrafos, que hay en 
todos lados. Ahora hay un tomógrafo acá que en un 
segundo te hace cortecitos, antes en hacer un corte 
tardaba 20 segundos, ahora en ese tiempo te hace 
el cuerpo entero. Pasaron 40 años y hoy la 
tecnología hace que se haga una tomografía y yo al 
segundo la tenga conmigo en un smartphone en 
cualquier lugar del mundo.

TECNOLOGÍA ABIERTA

¿Fue una decisión de ustedes el abrir las puertas 
para que profesionales de otros centros de salud 
puedan operar con el robot? ¿Fue una imposición 
de la empresa proveedora?

�(JUAN CARLOS STALTARI) Fue una conversación, 
ambos lo queríamos, la clínica y la empresa 
también, lo discutimos con la institución y los 
grupos médicos. La institución es el producto de la 
mentalidad y de querer avanzar, el cuadrado es 
donde se realizan las cosas pero si no está la mente 
y voluntad de los grupos humanos entonces ese 
cuadrado no sirve para nada. Se va haciendo de 
acuerdo a las necesidades que van surgiendo, con 
más dinero o menos dinero, más o menos recursos, 
pero si la gente no empuja no pasa nada. Así que, 
desde el punto de vista directivo, fue tomar la 
decisión y, desde el punto de vista médico, ceder el 
lugar y enseñar para que otros profesionales 
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El robot no te dice por dónde tenés que ir, pero sí te 
da recomendaciones en cuanto a movimientos 
bruscos, choque de pinzas y en tiempo real, para 
eso la pantalla. Sin embargo, sí o sí depende ciento 
por ciento del cirujano y de su expertise. 
Obviamente hablamos de herramientas mejores, 
pero siempre debe moverlas el cirujano. 

�(FERNANDO GARCÍA HAMBRÁN) La ginecología 
también, básicamente la cirugía oncológica con la 
conservación de plexos nerviosos para prevenir los 
trastornos de la paciente, la incontinencia de orina, 
las retenciones urinarias, todos los trastornos 
deben disminuir. Después, se utiliza también en 
cirugías de grandes prolapsos, eso es muy im- 
portante.

¿Disminuye el tiempo de internación del paciente 
con la utilización del robot en cirugía?

�(JUAN CARLOS STALTARI) Si el procedimiento es 
más cuidadoso, si se tiene menos probabilidad de 
complicaciones y hechos indeseables, el paciente 
va a estar menos tiempo internado. No se puede 
medir si la recuperación es más rápida como para 
comparar el antes y el ahora porque nosotros 
atendemos pacientes con patologías, no sólo 
patologías, y cada paciente tiene su postoperatorio. 
No es lo mismo 80 años que 40, con enfermedades 
asociadas o no. Es como el conductor, el auto y la 
ruta. 

¿Cuál es la vida útil del robot? ¿Tiene un límite de 
operaciones por mes?

�(JUAN CARLOS STALTARI) En 2024 la versión 
anterior ya no va a estar más. Tiene una obso- 
lescencia programada y el robot funciona, sola- 
mente se le debe prestar su debida atención al 
mantenimiento. Hoy estamos limitados por la can- 
tidad de insumos.

TRABAJAR CON UN ROBOT 

¿Qué otras cosas se pueden hacer con el robot?

�(MARTÍN PASTORINO) Se puede agregar que sobre 
todo para lo que lo utilizamos nosotros es para la 
cirugía colónica, es decir la resolución del cáncer 
de colon y cáncer de recto. La zona a operar en la 
pelvis del paciente masculino es muy chiquita y es 
un lugar muy escueto para trabajar en la cirugía 
convencional, el robot nos permite resolver mejor 
este tipo de cirugías, con mejores movimientos y 
otros movimientos que no podemos hacer nosotros 
con pinzas laparoscópicas normales. El robot en la 
cirugía de cáncer de recto está súper instalado en el 
mundo y la de cáncer de colon también, son las dos 
cirugías más importantes en la coloproctología. 
También está la enfermedad diverticular, pero las 
otras son el plato fuerte en la cirugía colónica y 
robótica.

¿La utilización del robot es positiva en el resul- 
tado de la operación? ¿Afecta mucho el resultado?

�(MARTÍN PASTORINO) La cirugía laparoscópica se 
viene haciendo hace mucho tiempo y hay pacientes 
que andan bien, pero el robot sí mejora lo que sería 
el vaciamiento ganglionar o la sección de los 
ganglios porque uno puede ir más pegado a los 
vasos, respetando los nervios, y con eso se puede 
hacer un mejor vaciamiento ganglionar con una 
mayor cantidad de obtención de ganglios, que es lo 
que uno quiere cuando saca una pieza oncológica. 
El beneficio en sí, más allá de lo oncológico, son 
mejores movimientos, mejores elementos de corte, 
en los cuales hay menor sangrado, y se pueden 
respetar mejor los plexos nerviosos, que es mejor 
no dañar. 
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CIRUGÍA DEL MAÑANA
La cirugía robótica ya es una realidad en Mar del Plata 

y su zona de in!uencia. 

El Dr. Juan Manuel Álvarez 
(MN 102708 - MP 56882) es 
urólogo, cirujano robótico, 
responsable de Unidad 
Urológica de Clínica Colón 
de Mar del Plata y coordina-
dor del programa de Cirugía 
Robótica Mar del Plata y 
Staff Robótico del Sanatorio 
Otamendi. 

SALUD

C E N T R A L



�BIO. Juan Manuel Álvarez es correntino, 
oriundo de Santa Lucía, formado en el Hospital 
Juan A. Fernández y luego especializado en 
cirugía laparoscópica en el año 2003 en la 
Clínica Santa María de Chile. Allí hizo sus 
primeros pasos en la cirugía mínimimamente 
invasiva. Luego de más de 18 años de especiali-
zarse en estos procedimientos, se capacitó y 
formó como cirujano robótico en los centros de 
entrenamiento que posee en Atlanta EEUU, la 
!rma Intuitive, propietaria del robot DaVinci Xi.

Ya certi!cado por la !rma, comenzó a realizar 
intervenciones como parte del Staff Robótico 
del Sanatorio Otamendi de la ciudad de Buenos 
Aires, y comenzó a gestionar la instalación del 
segundo robot Davinci Xi de la Argentina en la 
ciudad de Mar del Plata, concretamente en la 
Clínica Colón. En dicha ciudad, se gestó el 
PROGRAMA DE CIRUGÍA ROBÓTICA MAR DEL 
PLATA, del cual es coordinador y con una 
particularidad: este programa está abierto a 

.....
La cirugía robótica, ya es una realidad en Mar 
del Plata y su zona de influencia. Es que esta es 
una de las dos únicas ciudades de la Argentina 
en donde se instaló el DaVinci Xi, un robot 
desarrollado por la compañía estadounidense 
Intuitive. Se trata de una plataforma de última 
generación que permite la realización de 
cirugías general, bariátrica, ginecológicas, de 
urología y de cabeza y cuello, entre otras 
especialidades, con muy bajo riesgo para los 
pacientes, que además tienen una recuperación 
postoperatoria mucho más rápida. Es el único 
robot aprobado por la FDA, la ANMAT y la 
Agencia Europea de Medicamentos.

todos los profesionales e instituciones de la 
ciudad y la región que deseen realizar interven-
ciones, siendo condición sine qua non, la cer- 
ti!cación y capacitación por parte de la empre-
sa Intuitive.

C E N T R A L
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DIAS DE ENTRENAMIENTO

El entrenamiento para acceder al manejo del 
robot tiene varias fases y una duración apro- 
ximada de dos años. La primera consiste en 
un acercamiento al robot para que, con la 
asistencia de un bioingeniero, el profesional 
conozca cada una de sus funciones. Al mis- 
mo tiempo, deberá cumplir con un curso de 
forma online que lo habilitará a empezar a 
utilizar un simulador de realidad virtual. El 
objetivo es que el cirujano ejercite una 
respuesta para todos los posibles acciden-
tes o errores que pueden llegar a aparecer. 
Una vez que alcanza un determinado 
puntaje, recién el médico puede certi!carse. 
Para ello, deberá viajar a Estados Unidos o 
San Pablo, Brasil, y rendir una serie de exá- 
menes en modelos secos (estructuras no 
humanas que simulan un órgano, por ejem- 
plo), modelos húmedos (órganos de anima- 
les), pacientes cadavéricos y, por último, 
pacientes vivos con un cirujano experto que 
sigue de cerca el procedimiento.

.....
Dice el Dr. Álvarez: el modelo Xi de Da Vinci con 
el que trabajamos es la tecnología más novedosa 
y una de las principales virtudes que tiene con 
respecto a versiones más antiguas es que es mu- 
cho más sencillo el acople del robot al paciente. 

.....
El primer robot de este modelo que arribó al 
país fue instalado hace dos años atrás en el 
Sanatorio Otamendi, en Capital Federal, y 
había sólo dos cirujanos del interior del país 
autorizados para utilizarlo. Uno de ellos es el 
Dr. Juan Manuel Álvarez profesional que 
integra el staff de la clínica marplatense y, en 
consecuencia, coordina el programa que arribó 
a la ciudad hace apenas un dos meses, período 
durante el cual ya se practicaron 26 procedi-
mientos.

.....
El DaVinci Xi se encuentra en la Clínica Colón, 
en un quirófano exclusivo y especialmente 
acondicionado para su correcto funcionamien-
to. Es operado por un grupo de seis cirujanos y 
profesionales (anestesiólogos, instrumentistas y 
otros asistentes) que recibieron un entrena-
miento intensivo por parte de la firma nortea-
mericana y quedaron certificados para coman-
dar el dispositivo. 

C E N T R A L
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El modelo Xi de Da Vinci está 
compuesto de tres partes: un carro 
de visión, la consola y los brazos, que 
están manejados con !bra óptica de 
casi medio pulgar.  
La plataforma tiene cuatro brazos que 
se dirigen al paciente, visión tridimen-
sional y con la posibilidad de ver tres 
veces más que el ojo humano; y puede 
operar multi-cuadrante, es decir, se 
puede operar en la pelvis y luego 
operar algo en la región del estómago 
sin movilizar al paciente. 
Otra ventaja es que evita también que 
el cirujano transmita sus temblores, 
por lo que el procedimiento es muy 
preciso. 

El 'Da Vinci' por dentro

ROBOTIZADOS

C E N T R A L
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EL 'DA VINCI' POR DENTRO. 

El expertise del cirujano hace más 
e!ciente el procedimiento. Debido a 
que los brazos robóticos tienen entre 
7 y 9 movimientos más que la muñeca 
humana, tiene visión 3D, esta visión 
además tiene 3x de aumento, y se 
pueden visualizar estructuras que a 
simple vista no se podría hacer y esto 
nos permite conservar tejidos, que 
con otro tipo de técnica no se puede 
hacer
Además, uno de sus brazos posee un 
ecógrafo para identi!car estructuras, 
sobre todo en tumores renales. Y 
cuenta con la capacidad de poder 
adherir en pantalla partida las 
imágenes de resonancia o tomografía 
tridimensional a la que uno ve en el 
momento en el que está operando.
Por otra parte, mediante la adminis-
tración de un colorante llamado verde 
de indocianina se coloca un !ltro en la 
pantalla por vía sistémica pudiendo 
ver zonas que tienen mayor o menor 
vascularización. 

VENTAJAS DE LA 
CIRUGÍA ROBÓTICA

�Las cirugías robóticas son más amigables con el 
paciente, tanto durante en el procedimiento 
como en el postoperatorio.

�Hasta el momento llevan más de 26 intervencio-
nes realizadas en la Clínica Colón y la mayoría 
fueron de urología porque es la especialidad que 
se impuso con el robot debido a que en el mundo 
ya no se opera la próstata por otra vía que no sea  
esta. En el cáncer de próstata, la indicación casi 
absoluta es la cirugía robótica porque preserva 
mejor la continencia postoperatoria y la poten-
cia sexual.  
El bene!cio para el paciente ya está demostrado, 
no es una metodología nueva, no es algo que se 
encuentra en fase experimental. Las secuelas son 
mucho menores y hay un bene!cio muy franco 
hacia los pacientes en cuanto a la sobrevida 
porque se controla mejor su enfermedad de base.

�La operación robótica, tiene el mismo riesgo 
que una cirugía laparoscópica, convencional, 
pero muy bajo riesgo asociado al método. Por 
otro lado, es poco invasiva: operamos por 
puertos de ocho milímetros, por lo que la perso-
na tiene una rápida reinserción socio laboral con 
poca utilización de analgésicos. El postoperato-
rio es lo que más preocupa, si va a doler y en 
estos casos, es muy amigable. Los pacientes se 
operan y al día siguiente se van.
Los pacientes llegan al quirófano y, antes que 
nada, quieren ver el robot. Una de las consultas 
es si el robot tiene autonomía. El robot no hace 
nada que nosotros no comandemos. Es decir, es 
una cirugía telemanipulada en la que el cirujano 
está en una consola que envuelve en su cabeza, 
se mete dentro de un visor que se inactiva 
apenas el profesional retira los ojos. Por vía 
láser, el robot localiza la cabeza del cirujano.

C E N T R A L
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.....
En la cirugía Robótica, trabaja la misma canti-
dad de personas que en cualquier otra cirugía y 
el equipo es siempre el mismo. En mi caso, lleve 
a Mar del Plata el mismo con el que trabajaba en 
Buenos Aires. Todos tienen que capacitarse: 
desde el ayudante que está al lado del paciente 
cambiándole el instrumental, elementos de 
succión, colocando suturas y demás; hasta el 
personal que hace la instrumentación, el 
anestesiólogo y demás. 

.....
Cada profesional está habilitado por la compa-
ñía, que tiene unos controles muy estrictos. 
Incluso, en el quirófano tenemos un represen-
tante de Intuitive que va registrando online 
quiénes son los que participan del procedimien-
to, qué materiales se utilizan, etcétera. En el caso 
de que haya que hacer una reparación al robot, 
se entra con la IP y lo solucionan. Por eso hay 
conexiones especiales directas para el robot, al 
igual que la electricidad.

.....
No se utiliza el robot para cualquier cirugía 
pero sí para las que tienen beneficios, como es 
el caso de las cirugías oncológicas, de ginecolo-
gía, urología; cáncer de colon, próstata, cabeza y 
cuello o endometriosis en el caso de las mujeres. 
Si bien esas son las principales, en el Otamendi 
se están haciendo muchas cirugías generales de 
hernias voluminosas y bilaterales, por ejemplo. 

�Juan Manuel Álvarez nos cuenta:

�La cirugía laparoscópica es mi sub 
especialidad y este procedimiento es 
la base de la cirugía robótica. Los 
cirujanos laparoscopistas fuimos los 
primeros que dimos el salto al idioma 
del robot porque estamos más 
familiarizados con el instrumental, la 
visión de una endocámara y la 
anatomía de la laparoscopía que no es 
la misma que una a cielo abierto.         
Al cirujano laparoscopista, la manipu-
lación y la cirugía robótica es mucho 
más sencilla la curva de aprendizaje, 
es decir, tarda mucho menos en hacer 
una cirugía robótica�.

�La Clínica Colón puso al servicio de 
la compañía Intuitive un quirófano 
especial y ellos aprobaron nuestras 
normas de bioseguridad, algo que nos 
da mucho orgullo. Se trajo aquí no 
sólo por las instalaciones de la clínica 
(contamos con un servicio de 
esterilización adecuado para lo que es 
reutilizable y una cantidad de médicos 
y otros profesionales capaces de 
llevar a cabo este tipo de cirugías), 
sino porque también se demostró que 
podía ser sustentable�. 

FINAL
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DEL TRASPLANTE HEPÁTICO A LA CIRUGÍA ROBÓTICA 

urante más de 21 años, las plataforma 
Robótica Da Vinci ha sido pionera en 
nuevas innovaciones en el quirófano, 
transformando el campo de la cirugía. 

A través de más de 10 millones de cirugías en 
todo el mundo, se ha convertido en líder en 
robótica quirúrgica.

La robótica quirúrgica signi!ca más que tecnolo-
gía en un quirófano. La educación y la capacita-
ción de los cirujanos y el personal son de vital 
importancia para brindar una atención quirúrgi-
ca de calidad y la acreditación continua hace un 
cirujano continuamente entrenado, evaluado y 
auditado. Este soporte y el análisis sistemático 
de los datos brindan información programática 
que ayudan a mejorar los resultados para los 
pacientes.

Ser operado por un robot es una realidad en Mar 
del Plata en 2023. El sistema quirúrgico Da Vinci 

es la última evolución de la cirugía mínimamente 
invasiva, en la que el cirujano controla manual-
mente los mandos de la consola que se encuen-
tra en el quirófano. Esta tecnología aporta una 
mayor precisión en la intervención y por lo tanto 
una mejora del posoperatorio, reduciendo los 
días de ingreso hospitalario y acelerando el 
proceso de recuperación. 

Da Vinci no viene para sustituir a los profesiona-
les, sino para ayudarnos a ser mejores cirujanos 
de lo que hoy somos. Permite movimientos 
impresionantes en un especio diminuto y reduci-
do. El robot cuenta con "una visión magni!cada, 
de 10-12 aumentos y visión 3D  permitiendo que 
la cirugía sea más precisa y meticulosa". El 
cirujano maneja el aparato desde una consola, 
no solo nos ampli!ca la visión sino también 
agrega dos brazos y dos manos de las que actual-
mente tiene un cirujano dentro del paciente. 

D
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Diego L. Fernández / MP 94846 

Cirujano Jefe de Trasplante Hepático. Cirugía Hepática Biliar y Páncreas. Cirugía Robótica y mini invasiva.
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Actualmente, el Da Vinci es la técnica 
más so!sticada y avanzada del mundo 
en cirugía mínimamente invasiva dis- 

ponible, se caracteriza por aportar mayor preci-
sión y seguridad a las cirugías, así como por 
optimizar el tiempo quirúrgico. Al maniobrar 
con instrumentos en miniatura, los cirujanos 
pueden llegar con mayor facilidad �a través de 
pequeñas incisiones� hasta puntos anatómicos 
del cuerpo humano que son de difícil acceso y de 
visión limitada.

Hoy estamos cambiando de época de �Grande 
incisiones para Grandes Cirujanos a Mini incisio-
nes para So!sticados Cirujanos�.  

En el desarrollo de nuestra especialidad: Cirugía 
abdominal Hepática Pancreática y Biliar segui-
mos desarrollando en la ciudad un camino muy 
importante, de instalar hace 12 años el trasplan-
te Hepático y las grandes cirugías oncológicas 
del Hígado Páncreas Biliares pasamos en la 
actualidad en 2022 poder realizar la Primera 
cirugía Robótica Pancreática y Biliar en la ciudad 
por esta plataforma Robótica So!sticada! 

Poniendo a Mar del Plata a la vanguardia de la 
medicina de la Argentina y del mundo.  Existen 
escasas plataformas Robóticas instaladas en el 
país contando con la más moderna y de última 
generación aquí en la ciudad para nuestros 
pacientes. Era un sueño que en cada viaje al 
exterior volvía en mi mente, pero difícil de hacer 
de hacer realidad. Hoy gracias a este grupo sin 
límites de médicos, instituciones y compañía 
han concretado. 

Me siento muy afortunado de integrar este 
excelente equipo de trabajo con todos mis 
colegas y diferentes especialistas, la vida me 
sigue premiando, feliz de ser parte de esta histo-
ria de la medicina local, del país y del mundo. 

DE OPINIÓN
Diego Fernández
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CIRUGÍA ROBÓTICA EN GINECOLOGÍA

a cirugía ginecológica robótica es una 
cirugía laparoscópica mínimamente 
invasiva asistida por un robot y está 
pensada para llevar a cabo interven-

ciones quirúrgicas de alta complejidad. 

La cirugía asistida por robot surge como una 
solución para superar los obstáculos que se 
tienen en la cirugía de mínima invasión, ya que 
los cirujanos optaban por otras técnicas quirúr-
gicas al enfrentarse al tiempo que implicaba la 
curva de aprendizaje, el tiempo quirúrgico que 
muchas veces implica el procedimiento y el 
cansancio físico que conlleva al contar con 
visión bidimensional, y los grados de movimien-
tos limitados y la réplica del temblor de la mano 
del médico

La cirugía robótica ofrece innumerables ventajas 
sobre la cirugía abierta, por lo que esta no sería 
un buen punto de comparación. La cirugía 
robótica debe compararse con la cirugía laparos-
cópica convencional, y sobre ella tiene varias 
ventajas:

�La posición ergonómica del médico durante la 
cirugía, que reduce la fatiga y el malestar.

�La capacidad del sistema robótico de reducir a 
cero el efecto del temblor (tremor) del cirujano 
adicionando precisión y !neza al procedimiento 
quirúrgico

�Instrumentos que simulan la anatomía de la 
muñeca al contar con siete grados de libertad de 
movimiento, lo que permite que los movimientos 

L
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Dr. Mariano Rossini / MP 94275

Ginecólogo; Especialista en cirugía mini invasiva; Ginecología oncológica y de piso pelviano; Unidad Obstétrica y 
Ginecológica de Mar del Plata; Miembro certi!cado del Programa de Cirugía Robótica Mar del Plata.
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sean naturales y en la dirección que 
desee el médico. Esto se denomina ins- 
trumentación Wristed, que proporcio-

na mayor destreza durante la cirugía 

�Visión tridimensional y ampliación de las 
imágenes mediante el ángulo de las cámaras, y 
alta de!nición de las imágenes, lo que permite al 
cirujano contar con una visión exacta e identi!-
car planos tisulares, vasos sanguíneos y nervios.

Estas cualidades de la robótica posibilitan:

�Una mayor precisión durante la intervención.

�Las incisiones son milimétricas y, por lo tanto, 
las cicatrices apenas son visibles.

�Sangrado mínimo.

�Respetar estructuras anatómicas disminuyen-
do la posibilidad de daños colaterales

�Se reduce el periodo de recuperación y el 
postoperatorio es menos doloroso.

�Se reduce el riesgo de infecciones.

�Se precisa de menos medicación para el dolor.

La cirugía robótica está pensada para todas las 
cirugías laparoscópicas ginecológicas, aunque 
sobre todo se recurre a ella como apoyo para la 
realización de intervenciones quirúrgicas de 
mayor complejidad que requieren un mayor 
nivel de seguridad y precisión, como por ejem-
plo en los casos de:

�Tratamiento del cáncer de cérvix

�Tratamiento del cáncer de ovario

�Tratamiento del cáncer de endometrio

�Histerectomía (cirugía para la extirpar el útero)

�Miomectomía (cirugía para extirpar !bromas 
uterinos)

�Tratamiento de la endometriosis profunda

El Programa de Cirugía Robótica de Mar del Plata 
cuenta con un equipo de cirujanos altamente es- 
pecializados, con el entrenamiento adecuado, la 
pericia imprescindible, certi!cados en el exterior 
y una gran experiencia en cirugía laparoscopia 
mínimamente invasiva y en cirugía robótica.
Sin lugar a dudas disponer de este tipo de tecno-
logía en nuestra ciudad la posiciona en un lugar 
de vanguardia en cuanto a oferta médica a nivel 
nacional y continental.

DE OPINIÓN
Mariano Rossini
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a palabra "robot" fue acuñada por el dramatur-
go checo Karel Capek en 1921 en la obra 
Rossom's Universal Robots. La palabra "robot" 
está en la palabra de control robota que 

significa trabajo forzado. El primer robot no laparoscó-
pico fue el Puma 560, utilizado para realizar biopsias 
neuroquirúrgicas con mayor precisión en 1985. Tres 
años más tarde, Davies et al. realizaron una resección 
transuretral con la misma máquina. Este sistema codifi-
cado en el PROBOT, un sistema robótico diseñado 
específicamente para la resección transuretral. Luego, 
ROBODOC fue desarrollado por Integreated Surgical 
Supplies de Sacramento, CA, que se fabricó para mover 
el fémur durante las cirugías de reemplazo de cadera. 
Este se convirtió en el primer robot aprobado por la 
FDA  (Administración de Alimentos y medicamentos de 
los Estados Unidos).

Desde entonces, los robots nos permiten desde máqui-
nas primitivas que podían realizar una variedad de 
tareas serviles hasta hoy en día, donde pueden realizar 
tareas muy complejas. Los robots se utilizan en compu-
tadoras, en investigación y en manufactura. Los robots 
han entrado recientemente en la medicina. Los robots 
industriales se emplean actualmente para una variedad 

HISTORIA SOBRE 
LA CIRUGÍA ROBÓTICA

de técnicas quirúrgicas, están aprobados por la FDA y 
se comercializan.

Se desarrolla una variedad de empresas comerciales 
para producir sistemas robóticos quirúrgicos para la 
comunidad en general. Computer Motion, Inc. desarro-
lló el posicionador de endoscopio AESOP®: un sistema 
robótico activado por voz para cirugía endoscópica. En 
1993, se había convertido en el primer robot aprobado 
por la FDA para cirugía. El Centro de Control HERMES® 
también fue desarrollado por Computer Motion, Inc. y 
trajo un sistema de reconocimiento y comando de voz 
centralizado a los dispositivos médicos robóticos. 
Integrated Surgical Systems (ahora Intuitive Surgery, Inc.) 
rediseñó el sistema SRI Green Telepresence Surgery y 
creó el Da Vinci Surgical System® clasificado como un 
sistema quirúrgico maestro-esclavo. Utiliza visualiza-
ción tridimensional real y EndoWrist®. Había sido 
aprobado por la FDA en julio de 2000 para cirugía 
laparoscópica general, en noviembre de 2002 para 
cirugía de reparación de válvula mitral, y actualmente 
participa en un ensayo clínico cardíaco en los EE.UU. 
para cirugía de injerto de derivación cardíaca 
totalmente endoscópica. Hay más de 210 sistemas Da 
Vinci en uso en los Estados Unidos, Europa y Japón.

// Salud_Cirugía Robótica
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Una historia cronológica:
Agosto de 1989: se fundó Computer Motion, una empresa 
de dispositivos médicos de alta tecnología, con el 
objetivo de revolucionar las prácticas quirúrgicas y 
también de mejorar la vida de los pacientes.

Mayo de 1992: Integrated Surgical Systems presentó 
RoboDoc para cirugía ortopédica, específicamente 
artroplastia total de cadera. Este sistema robótico 

permitió a los cirujanos ortopédicos planificar previa-
mente sus operaciones mientras realizaban una cirugía 
más precisa. Este robot ganó aceptación para su uso en 
Europa, pero aún no ha recibido la aprobación de la 
FDA para su comercialización en los EE.UU.

7 de noviembre de 1992: los primeros reemplazos de 
cadera humanos asistidos por robot utilizando Robodoc, 
en un hombre de 64 años que luchaba contra la 
osteoartritis. Se realizaron otros diez reemplazos de 
cadera humanos asistidos por robot con Robodoc en el 
Sutter General Hospital, Sacramento, California, bajo una 
exención de dispositivo de investigación (IDE) aproba-
da por la FDA el 9 de octubre de 1992.

Diciembre de 1993: AesopTM 1000, un sistema robótico 
utilizado para sostener una cámara endoscópica en 
cirugía laparoscópica mínimamente invasiva, producido 
por movimiento de computadora, fue aprobado por la 
FDA.

Enero de 1995: Frederic Moll, MD, Robert Younge y John 
Freund, MD formaron INTUITIVE basándose en la 
tecnología fundamental de cirugía robótica desarrollada 
en SRI International (anteriormente conocido como 
Stanford Research Institute).

Junio de 1997: el sistema quirúrgico Da Vinci fabricado 
por Intuitive Surgical Inc. se convirtió en el primer robot 
quirúrgico de asistencia en obtener la aprobación de la 
FDA para ayudar a los cirujanos a realizar cirugías 
laparoscópicas más fácilmente.

Febrero de 1997: Jacques Himpens y Guy Cardier en 
Bruselas, Bélgica, utilizaron el sistema Da Vinci de 
Intuitive Surgical Inc. para realizar la primera operación 
de telecirugía de vesícula biliar.

Abril de 1997: Integrated Surgical Systems Inc. compró 
Innovative Medical Machines Int. (MMI), su Sistema 
Neuromate y amplió su campo de robótica desde la 
ortopedia hasta la neurocirugía.

Mayo 1998: Carpentier et al. realizó la primera reparación 
de la válvula mitral utilizando un prototipo inicial del 
dispositivo robótico de "muñeca" intracardiaca articula-
da Da Vinci.

Junio de 1998: el Dr. Frank Diamiano realizó el primer 
procedimiento en los EE. UU. con una reanastomosis de 
una trompa de Falopio mientras usaba el sistema Zeus.

En 2001, Computer Motion, Inc. creó el sistema 
de telecolaboración robótica SOCRATES�. 
Ofrece equipos de telecomunicaciones inte- 

grados combinados con los dispositivos robóticos para 
proporcionar telecolaboración quirúrgica remota. Esta 
técnica se utilizó para la primera telecirugía transatlánti-
ca realizada.

Computer Motion se fusionó con Intuitive Surgical, Inc., en 
junio de 2003. Presentaron el sistema quirúrgico ZEUS® 
en 1998. Este sistema incluye un centro de control del 
cirujano y tres brazos robóticos montados en una mesa 
para cirugía endoscópica. Zeus fue la máquina acostum-
brada a realizar la primera cirugía robótica totalmente 
endoscópica y también el procedimiento inicial de 
bypass coronario totalmente endoscópico con corazón 
latiendo.

Se están investigando y codificando muchos más robots 
e instrumentos y programas de robots en Estados 
Unidos y en todo el mundo. Tener un mercado de 
atención médica competitivo en los EE. UU., tener 
equipos de vanguardia, las tecnologías más nuevas y 
también las modalidades de prueba más nuevas son 
importantes para el éxito de la organización. La robótica 
en la medicina es un campo razonablemente nuevo, pero 
en progreso

C E N T R A L
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24 de septiembre de 1999: el Dr. Boyd, con 
sede en la universidad del Centro de Ciencias 
de la Salud de Londres (LHSC), realizó la 

primera operación de derivación cardíaca con corazón 
latiendo a tórax cerrado asistida por robot en el produc-
tor de leche John Penner, de 60 años, utilizando el 
sistema Zeus.

22 de noviembre de 1999: se realiza el primer procedi-
miento de revascularización híbrida cardíaca con 
corazón latiendo a tórax cerrado en el Centro de 
Ciencias de la Salud de Londres (London, Ontario). El 
Dr. Douglas Boyd usó Zeus para realizar una cirugía de 
derivación cardíaca endoscópica de un solo vaso en la 
arteria descendente anterior izquierda de un paciente-
masculino de 55 años.

9 de diciembre de 1999: el Dr. Ralph Damiano, Jr., en la 
Clínica Milton S. Hershey del Penn State College of Drugs 
en Hershey, realizó el primer bypass de corazón latiendo 
asistido por robot en los Estados Unidos utilizando el 
sistema quirúrgico robótico Zeus.

11 de julio de 2000: Intuitive Surgical Inc. recibió autori-
zación de la FDA para comercializar el sistema quirúrgi-
co Da Vinci¨ en los Estados Unidos para su uso en 
procedimientos quirúrgicos laparoscópicos.

13 de marzo de 2000: el Dr. Francois Laborde de L'Institut 
Mutualiste Montsouris Chiosy realizó por primera vez 
procedimientos cardíacos pediátricos utilizando la 
asistencia robótica Zeus de Computer Motion para 
realizar siete cierres completamente endoscópicos del 
conducto arterioso permeable (PDA).

9 de octubre de 2001: el sistema quirúrgico robótico 
ZEUS® de Computer Motion recibe la autorización 
reglamentaria de la FDA utilizando la decisión de la FDA 
de que los cirujanos estadounidenses utilicen una serie 
de instrumentos para llevar a cabo una serie de procedi-
mientos torácicos y laparoscópicos asistidos por robot.

Agosto de 2001: CyberKnife® se convirtió en la primera 
tecnología robótica guiada por imágenes en obtener la 
aprobación de la FDA para la cirugía de cáncer no 
invasiva para proporcionar radiocirugía para lesiones en 
cualquier parte del cuerpo cuando se indica tratamiento 
con radiación.

7 de septiembre de 2001: se adoptó el sistema robótico 
ZEUS producido por Computer Motion en la operación 
transatlántica. Un médico de Nueva York extirpó la 
vesícula biliar enferma de un paciente de 68 años en 
Estrasburgo, Francia.

1 de octubre de 2001: la FDA autorizó la comercializa-
ción del CyberKnife con Dynamic Tracking Software 
(DTS) desarrollado por Accuray Incorporated para 
suministrar radiocirugía para lesiones, tumores y 
afecciones en cualquier parte del cuerpo cuando se 
indica radioterapia.

7 de marzo de 2000: dos empresas líderes en robótica 
médica, Intuitive Surgical Inc. y Computer Motion Inc., 
anunciaron el acuerdo de fusión, combinando los 
productos de las empresas para robots quirúrgicos 
operativos, tele cirugía e integración de quirófanos.

7 de julio de 2004: la FDA autorizó la comercialización 
del sistema similar a un robot para ayudar en la cirugía 
de derivación de la arteria coronaria que permite al 
cirujano realizar una cirugía cardíaca mientras está 
sentado en una consola con una computadora y un 
monitor de video.

9 de abril de 2005: los cirujanos de la Clínica de la 
Universidad de Illinois en Chicago realizaron con éxito 
una hepatectomía derecha laparoscópica, extirpando 
aproximadamente el 60 por ciento de su hígado y 
también el tumor utilizando el sistema quirúrgico Da 
Vinci.

UNA HISTORIA CRONOLÓGICA

// Salud_Cirugía Robótica
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El primer robot capaz de imitar los movimientos 
humanos de la mandíbula, los brazos y el cuello fue 
diseñado por Leonardo da Vinci en 1495, al cual llamaría 
�Caballero Mecánico�.

¿POR QUÉ SE LLAMA 
ROBOT DA VINCI?

La cirugía robótica comenzó a desarrollarse a principios 
de los años noventa en Estados Unidos con el trabajo 
conjunto de la National Aeronautics and Space Adminis-
tration (NASA), el Jet Propulsión Laboratory, y empren-
dedores privados que conformaron una empresa 
llamada RAMS (Robot Assisted Micro Surgery). 

¿CÓMO SE CREÓ LA CIRUGÍA 
ROBÓTICA?

// Salud_Cirugía Robótica
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ESTRELLAS SOBRE EL MAR III

> EN ESCENA

ING. LUIS SILVA
Presidente de Maral Explanada

�Fue un logro el haber cali!cado 
como 1er. Edi!cio de Residencias 
Sustentable de Sudamérica, bajo 
las normas EDGE (Excelencia en 
Diseño E!ciente)�.

�La Arquitecta Susana La Porta 
Drago directora de este proyecto, 
ha sido designada por la CNN, por 
su proyecto Centro Cultural Lola 
Mora en Jujuy dentro de los 10 que 
marca tendencia hacia dónde va la 
arquitectura�.

LUIS RUBÉN
Tributo a Luis Miguel

Luis Rubén,  el mejor tributo a 
Luis Miguel recorrió con 
profesionalismo los grandes 
éxitos del �Rey Sol�. Una noche 
que transitó el romanticismio y la 
diversión en el Maral Explanada.

El viernes 6 de enero el Maral Explanada 

celebró la culminación de su tercer Torre, 

con una noche de Estrellas sobre el Mar.

// Escenario_Maral Explanada
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BALLET
De la mano de la profersora de 
danza clásica Mariana Gorga, la 
noche en el Maral Explanada contó 
con la presencia de tres 
bailarines, nacidos en la ciudad y 
con renombre nacional.
En primer lugar un solo inter- 
pretado por Agustín Salcedo, con 
música de Vivaldi y coreogra!a de 
Mariana Gorga. A continuación el 
Pas de deux de Diana y Acteon, 
interpretado por Sofía Cunsolo y 
Nahuel Prozzi, con reposición de 
Mariana Gorga.

ESTRELLAS SOBRE EL MAR III

> EN ESCENA
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ESTRELLAS SOBRE EL MAR III

/ STELLA 
    ARTOIS
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esde hace más de 70 años, se especializa en 
tener el mayor surtido en artículos de limpieza, 
brindando a cada uno de sus clientes la mejor 

atención. Precursores en lo que hoy conocemos como 
�delivery�, esta empresa familiar fue pionera en hacer 
entregas a domicilio en Mar del Plata: comenzó en 1951 
con una bicicleta, luego una motoneta, y hoy posee 
varios vehículos de distribución que hacen llegar sus 
productos a toda la ciudad y la zona. 
En el afán de continuar haciendo brillar a Mar del Plata, 
inauguró una nueva sucursal en Av. Edison 333.

Sobre esta nueva sucursal Alicia y Oscar Bruno, respon-
sables de la empresa nos contaron: "Estamos felices y 
agradecidos, y nuestra expectativa está puesta en hacer 
llegar el mayor surtido de artículos de limpieza en el Puerto 
y en toda la zona sur de la ciudad: el Alfar, el Bosque 
Peralta Ramos, Playa Serena y todos los Barrios Privados, 
que están en desarrollo y crecimiento constante."

Todos nuestros productos están hechos con material re- 
cuperado, y de este modo hacemos un pequeño aporte 
para una Mar del Plata ambientalmente responsable.

¡Ahora también hace brillar el sur 
de nuestra ciudad! 

D

CASA CENTRAL: Moreno 3260. Tel: 223 493-3232
Lunes a Viernes de 8 a 18hs. / Sábados de 8 a 13hs.

NUEVA SUCURSAL: Av. Edison 333. Tel: 223 489-5320
Lunes a Viernes de 8 a 18hs. / Sábados de 8 a 13hs.

�Whatsapp: 223 4173945
�Web: www.elpalaciodelalimpieza.com.ar
�En redes: @palaciodelalimpieza

EL PALACIO DE LA LIMPIEZA
Alicia Bruno y el Intendente Guillermo Montenegro
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CHARLA CON GINETT Y CRISTIAN SERVIAN

Servian, el Circo

Esta temporada de verano 2023 en Mar del Plata recibimos la visita de lujo de Servian, el 
Circo. Un espectáculo sorprendente que a lo largo de los años ha sabido reinventarse y adap-
tarse a los tiempos actuales sin perder lo más importante: la pasión. 

EN ESCENA

C E N T R A L



urante los meses de verano, locales 
y turistas tienen la posibilidad de 
asistir a �El Gran Sueño�, el más 

reciente show que trae el circo junto a Pardo 
Producciones para sorprender y enamorar a la 
audiencia. Mucho más que un momento de 
entretenimiento, Servian va más allá y se 
muestra como una compañía comprometida con 
el planeta y el medio ambiente, buscando 
generar conciencia desde su lugar. 
Verdaderamente un espectáculo imperdible 
esta temporada 2023, a puro dinamismo bajo la 
dirección de Ginett Servian, quinta generación 
de familia circense, con su hermano Christian 
Servian en la dirección general. Además, a ellos 
los acompañan las coreografías de Franco Rau, 
la participación especial de Mariano Caprarola y 
el grupo de Malambo Argentino multipremiado 
en el mundo, Malevo. 

D

C E N T R A L

Más de 50 artistas de talla 
internacional en escena,   
con elementos teatrales, 
coreográ!cos y tecnología 
lumínica/auditiva de última 
generación y música origi- 
nal, todo dentro de una 
carpa Canobbio de primer 
nivel y en la comodidad de 
las especiales butacas 
francesas.  

El show



¿Qué generación son? Yo soy quinta generación 
de familia circense y ya tengo a mis hijos y 
sobrinos que son sexta. La tradición circense 
viene de parte de papá, su abuelo arrancó con 
todo esto. Somos una familia que vino desde 
Yugoslavia con la Segunda Guerra Mundial, se 
instalaron acá y vinieron con esta tradición.

¿En Europa también se dedicaban al circo? Si, 
eran como Saltimbanqui se decía en esa época, 
porque no tenían carpa y menos después de 
viajar hasta acá. Era callejero y traían animales, 
tenían un cinturón con sogas y ahí los animales 
atados, así bajaron del barco. Haciendo di- 
ferentes destrezas, artes de circo callejero, con 
lo que iban juntando pudieron comprar su 
primera lona y de esta forma se creó la carpa con 
el circo establecido y fue creciendo. 
Primero mi abuelo tuvo su circo, era muy lindo y 
grande, Circo de Canguro Boxeador en una 
época y por último se llamó Circo Australiano. 

Ahí estaba toda mi familia, que era mi abuelo, mi 
abuela, mi papá y sus hermanos. Había artistas, 
era muy grande, tenía muchísimos animales y 
recorría todo el país. Hace 29 años mi papá 
decidió abrirse y sacar su propio circo que es 
Servian. Somos cuatro hermanos y los dos más 
grandes ya estaban en edad en que podían 
ayudarlo y apoyarlo en esto, yo era pequeña y 
tenía otra hermana que era muy chiquita. Ahí 
lanzaron Servian y se comenzó con mucho 
sacrificio, recorriendo pequeñas ciudades y 
localidades con una carpa. En la segunda 
localidad vino una tormenta y la destruyó, mi 
papá en vez de volver decidió trabajar con los 
ruedos laterales y al aire libre, y siguió con el 
circo.

¿Respondió bien ahí la gente? Re bien, y así 
estuvimos bastante hasta que pudimos pegar la 
lona y coserla. Remando, todo fue con mucho 
sacrificio, empezó de abajo recorriendo cada 
lugar del país, llevando diferentes atracciones y 
siempre apostando al circo. Nosotros no tene- 
mos el circo como negocio sino como una 
pasión. Es una vida muy sacrificada pero a veces 
mágica porque ya el hecho de recorrer dife- 
rentes lugares es como trabajar y estar de vaca- 
ciones, viajando todo el tiempo, pero a veces 
cansa o agota. 

DIRECTORA ARTÍSTICA CIRCO SERVIAN
QUINTA GENERACIÓN CIRCENSE

GINETT SERVIAN

// En escena_circo Servian
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 Sucede que a veces llegás a un lugar y 
hasta que te conectan la luz pasa mucho 
tiempo, en nuestro país no hay instalaciones 
o lugares cómodos, no nos facilitan a los 
circos todo ese tema. A veces hasta se siente 
que molestamos un poco, pero no es así 
porque es cultura y sería buenísimo que los 
municipios nos brindaran más velocidad en 
la técnica de instalación. De igual forma hay 
veces donde nos encontramos con gente 
que tiene predisposición para ayudar y es 
así en diferentes lugares.

Además es un circo del primer mundo... 
Este circo puede estar acá, puede estar en 
Broadway o en Las Vegas, eso es real y es 
netamente argentino. Después de todo esto 
que fueron nuestros inicios, fuimos cre- 
ciendo y evolucionando. Teníamos ani- 
males porque venían de la época de mi 
abuelo y se dejaron cuando salió la ley, 
entonces tuvimos que reinventar el espec- 
táculo, darle una vuelta de tuerca para que 
sea muy atractivo, moderno y diferente. Así 
es que empezó Servian en otro formato. 
En 2010 estuvimos en Puerto Madero pre- 
sentando el espectáculo �Vas a volver a 
Soñar�, que fue un cambio muy lindo. En 
2011 hicimos otro show, �Enciende tus 
Sueños�, estuvimos en Vicente López con 

mucho éxito y ese mismo año o en 2012 
también estuvimos acá en Mar del Plata. 
Desde esa época que no volvíamos, todo ese 
tiempo viajamos haciendo giras, donde 
además vamos aportándole y poniéndole 
cosas al circo. Mi hermano hizo traer esta 
carpa de canobbio de Italia, las butacas son 
francesas, y la lona es con blackout. Vos 
venís de día y no vas a ver  lo de afuera, la 
iluminación es increíble. 
No es negocio, todo lo que va ingresando lo 
aportamos al circo, en este país que es todo 
tan difícil pero lo hacemos con mucho amor. 
El beneficio es la devolución del público, el 
boca a boca, cuando salen comentando y 
emocionados. A mí me toca  la creación y 
dirección del espectáculo, me encanta eso, 
me da mucha felicidad encargarme del 
vestuario y la música. 

¿Se toman vacaciones? Sí, Servian para todo 
el mes de diciembre sea donde sea que 
estemos. El circo cierra y cada uno se va de 
vacaciones a donde quiere y volvemos en 
enero. Este año no fue la ocasión porque acá 
es temporada, abrimos en diciembre y 
seguramente pararemos en algún momento, 
pero todos los años en diciembre es el mes 
de vacaciones.

C E N T R A L
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EN FAMILIA

¿Cómo se da la vocación del circo? ¿Se lleva en 
la sangre y pasa de generación en generación? 
¿Los cuatro hermanos están involucrados en la 
operación del circo o alguno se abrió?  Nues- 
tros padres nos preguntaron qué queríamos 
hacer, si estudiar o hacer circo, y todos elegimos 
el circo. Hubo libertad porque no podés estar 
acá si no te gusta, te tiene que apasionar. Por 
más que seas de familia siempre está la posi- 
bilidad de quedarte en algún lugar a estudiar. 
Los cuatro hermanos nos dedicamos a esto. Al 
principio tal vez es ver bien qué te gusta. 
Christian es director general, es el único her- 
mano varón que tenemos y él se  encarga de la 
parte del sonido, cuando hay que viajar está en 
la parte del armado y de buscar predios, va 
planificando y siempre escuchando la voz de 
papá, que lo hizo solo toda la vida pero ahora 
está más grande. Ivana, que es la mayor, ha 
hecho trapecio y de todo pero ahora se dedica a 
la parte de marketing y venta, mueve todo eso y 
controla la parte comercial. Gabriela, que es la 
más chica, se dedica a la parte acrobática, hace 
tela y es aerolista, una artista. Igualmente ayuda 
en lo que puede, siempre estamos todos. 

¿Tu papá sigue involucrado en la gestión y 
operación? Él está y nosotros siempre le pedi- 
mos consejos porque es un sabio de esto. Toda 

la vida ha tenido una cabeza brillante y es 
nuestro apoyo, mi mamá también, es la que 
banca todo, es el pilar más importante de todo 
esto.
 
En escena se nota que al frente del espectáculo 
estás vos... Poder compartir con mis artistas es 
un orgullo, a mí hasta me ha costado estar al 
nivel de los artistas que tengo en Servian. Son 
todos muy buenos, tengo artistas que han 
estado en Soleil y en Ringling, que son circos de 
afuera. Yo tuve la oportunidad de participar del 
grupo de trapecios de Montecarlo delante de la 
princesa de Mónaco, y me ha costado porque 
justamente yo empecé de grande con el circo 
porque yo quería estudiar. Comencé a los 18 
años, grande, más tarde empecé trapecio como a 
los 24. Se puede hacer con entrenamiento y te 
tiene que gustar, la altura siempre da un miedo 
pero eso me gusta. La adrenalina que genera el 
acto de trapecio es tremenda, estás arriba súper 
alto y tenés que hacer acrobacias con tu cuerpo. 
Hay que estar bien físicamente y confiar en el 
compañero, la coordinación es clave. Creo que 
como me gustan las cosas difíciles elegí eso, 
pero lo disfruto muchísimo igual que los 
ensayos. Es eso, disfrutar cada detalle o cada 
momento. Creo que soy una bendecida de poder 
estar viviendo todo esto y encima poder armar 
un espectáculo y brindárselo al público para que 
salga contento.

C E N T R A L
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Unidos porque el que era mi marido 
trabajaba en el Cirque du Soleil, y ahí ví el 
derroche de cosas y las diferencias. 
Es importante dejar un mensaje para crear 
equilibrio, para que los niños y los grandes 
sepamos que el agua se puede acabar. 
Cuidemosla de verdad, no es abrir la 
canilla y dejarla corriendo, lo mismo con la 
naturaleza, las plantas y el oxígeno. ¿Qué 
vamos a hacer? Tal vez ahora no y 
nuestros hijos tampoco, ¿pero luego? Creo 
que hay que tener conciencia, entonces si 
tengo un espectáculo que lleva tanto 
público masivo por qué no dejar un 
mensaje. Tratamos de dejar ese pequeño 
mensaje y transmitir sobre el bien y el mal, 
y que siempre el bien va a ganar, en este 
caso tratando de cuidar la naturaleza. 
Tenemos que unirnos para esto, era el 
mensaje que quería dejar. Es muy difícil 
fusionar todo: circo, actuaciones y una 
historia, acá no tenemos locutor, es todo 
actuado.

Lo traigo en la cabeza desde hace mucho 
tiempo porque lo he vivido. Lo lindo del 
circo, que te lleva a recorrer tantos 
lugares, es que te da mucho aprendizaje. 
Al haber estado en lugares como Santiago 
del Estero o la zona del Norte, ves que 
estás viviendo ahí y no hay agua, es 
terrible. No hay agua, llega un camión cada 
tanto con una carga y vos te preguntas 
cómo vive la gente de ese modo. Hay 
lugares como San Martín de los Andes, 
donde cuidan tanto la naturaleza. Me 
parece maravilloso, ahí nadie tira una 
bolsa y está todo súper cuidado, todo es 
limpio y se recicla. Por otro lado, estuve 
afuera y viví muchos meses en Estados 

C E N T R A L

DEJAR UN MENSAJE
¿Cómo surgió la cuestión medioambien- 
tal y ecológica en el espectáculo? 
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EN EQUIPO

¿Cuántos son arriba del escenario? ¿De dónde 
son? Hay alrededor de 52 personas en escena. 
Tengo como 6 bailarines de acá de Mar del Plata, 
hicimos casting antes de llegar y ellos quedaron 
en la convocatoria. Después, tengo 8 malevos 
que están de gira con nosotros desde marzo 
pero van rotando los bailarines; también están 
Mariano Caprarola y Franco Rau, que es coreó- 
grafo. Todo el equipo gira con nosotros, todos 
viven en el circo menos Malevo. Tenemos nues- 
tras casas rodantes y se instalan ahí, viajan con 
nosotros y es un montón de gente, es un barrio. 
Nos manejamos en casas rodantes porque para 
nosotros es más práctico que andar buscando 
hotel en cada lugar al que vamos. Son cómodas y 
confortables aunque hay que adaptarse, no es 
tan fácil. Los únicos que están en casa son los 
malevos, que van rotando, y Mariano y Franco 
están en hotel. Los que trabajan en el circo están 
en el circo, estamos todos acá, es lo más fácil 
para ensayar.

En la concepción clásica del circo había ani- 
males, ¿actualmente no hay por la ley? Sí, fue 
por ley y está bien. Era una tradición del circo 
que para nosotros era normal, en Servian 
teníamos animales hermosos y súper cuidados y 
alimentados, pero no sé en los otros casos. 

Como ahora digo que debemos cuidar la natu- 
raleza y estoy de acuerdo en que no se usen 
animales, también es real que uno trae una 
tradición de la cual fue difícil salir. Claro que los 
extrañamos, la pasamos terrible porque eran 
como mascotas, pero no era natural porque son 
animales salvajes. Nosotros dijimos �ok�, acep- 
tamos lo que la ley dijo y nos reinventamos.

¿Cuántos hijos tenés? Tengo 2, mi hijo de 8 años 
es payasito, y mi nena. También en escena está 
mi sobrina, así vamos arrancando. Ellos son 
fanáticos, son felices.

¿Qué es lo que más destacás del espectáculo? 
Es netamente argentino y de producción propia. 
En total somos como 100 personas, entre los que 
llevan los camiones y demás. En redes sociales 
somos @servianelcirco y la venta de entradas es 
por Ticketek y nuestras boleterías están en Juan 
B Justo y Edison. El espectáculo es apto para 
toda la familia y atrapa y atrae desde el más 
pequeño al más grande. Hay algo que te va a 
gustar porque hay de todo. El espectáculo es 
dinámico y eso es importante porque hoy en día 
con las redes y celulares la gente está acos- 
tumbrada a ese contenido. 

¿Hasta cuándo se van a quedar en Mar del 
Plata? Vamos a estar todo el mes de marzo segu- 
ramente. 

C E N T R A L
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. . . . .

�Nuestros padres 
nos preguntaron 

qué queríamos 
hacer, si estudiar o 
hacer circo, y todos 

elegimos el circo. 
Hubo libertad 

porque no podés 
estar acá si no te 

gusta, te tiene que 
apasionar�
GINETTE SERVIAN
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. . . . .

�Yo soy quinta         
generación y mis 

hijos sexta, el circo 
es una pasión y es 

una misión en               
la vida �

CRISTIAN SERVIAN



¿Qué expectativas tenés para la temporada de 
verano en Mar del Plata? Por lo que se ve va a 
ser una temporada increíble, porque con la 
pandemia estuvimos un poquito encerrados sin 
poder disfrutar en la totalidad y es complicado el 
poder viajar al exterior. Son cosas malas pero a 
la vez buenas también porque tenemos paisajes 
y lugares turísticos hermosos y yo creo que el 
lugar turístico del verano es Mar del Plata.
Después de 11 años volvimos con una carpa 
nueva traída de Italia, con un show renovado, 
con mucha juventud, un show muy sanguíneo 
que deja un mensaje y que mantiene la esencia 
pura y tradicional del circo, que es lo que a 
nosotros nos caracteriza. Estamos felices de 
haber estrenado el 8 de diciembre y saber que 
fue un suceso, sinceramente, poder estar acá en 
Mar del Plata y que toda la gente de alrededores 
y todo el país pueda venir. Dentro de la provincia 
de Buenos Aires hay lugares a donde hace 28 
años no vamos y otros que con el Circo Servian 
no los hemos pisado nunca, entonces que las 
personas puedan llegar hasta esta ciudad, 
asistan y pasen dos horas de volver a la infancia, 
esa es la idea.

Por las dimensiones y complejidad de la carpa 
este no es un circo que puedas llevar a cualquier 
lugar ¿no? Cada vez es más complicado poder 
hacer toda la logística porque necesitamos eso. 
Inclusive el ex superdomo es un predio 
tradicional pero muy incómodo para nosotros 
que contamos con 40 semirremolques, 30 casas 
rodantes, 12 camiones tractores, 120 personas, 
una carpa gigante de 48 metros de diámetro y 25 
metros de altura, con torres y motores italianos. 
Entonces, es un terreno que tuvimos que 
preparar y nivelar. Hay dos escenarios donde 
van incluidos los fast track, que son los números 
de acrobacia que hemos traído de Canadá, 
donde el Cirque du Soleil fábrica. 
La carpa es Canobbio, la fábrica más importante 
del mundo de carpas de circo y muchas otras 
cosas. El Soleil hace recién un año que empezó a 
trabajar con ellos, y en particular fue un sueño 
mío desde que tengo 4 años y hoy tengo 45. Llegó 
el Circo Gasca a Buenos Aires e inauguró una 
carpa de canobbio y fue el sueño. Trabajamos 
día a día, recorrimos toda la Argentina, pueblos, 
por todos lados con el viejo circo tradicional de 
animales, y hace dos o tres años poder inaugurar 
esta carpa es un orgullo. 

DIRECTOR GENERAL CIRCO SERVIAN
QUINTA GENERACIÓN CIRCENSE

CRISTIAN SERVIAN

C E N T R A L
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Esto son millones en inversión. Así es, más toda 
la iluminación, la parte artística y vestuario. El 
Circo Servian es algo muy atípico para Sud- 
américa porque, aunque obviamente hay que 
fijarse en los números y ver que pueda ser 
rentable, nosotros lo hacemos mucho por amor 
al arte, amamos mucho esto. Un empresario 
millonario que quiera poner un circo no va a 
tener continuidad, yo soy quinta generación y 
mis hijos sexta, es una pasión y es una misión en 
la vida. Como el caracol con la casa al hombro, 
antes era de pueblo en pueblo y ahora el circo ha 
crecido tanto. 

Los Servian, una familia          
de circo
Los Servian llegaron por primera vez a la 
Argentina hace 117 años, y desde antes de eso ya 
se dedicaban al circo. Es su arte, que llevan en 
las venas y siempre han buscado expandir por el 
país y el resto del mundo. 
Originarios de Yugoslavia, migraron desde el 
sudeste de Europa hacia América durante la 
Segunda Guerra Mundial. Jorge Servian viajó por 
todo el continente junto a su padre y abuelo 
hasta que !nalmente llegó a nuestro país. Fue 
testigo de cómo su padre a los 40 años se 
separó de su abuelo para hacer su propio circo, 
y de igual forma lo hizo él cuando llegó a la 
misma edad. De esta forma nació Servian, el 
Circo. 
En sus orígenes el espectáculo contaba con 
payasos, trapecistas, malabaristas, acróbatas, 
contorsionistas y animales, que posteriormente 
fueron removidos para dar paso a la renovación 
del circo con las nuevas propuestas a la tenden-
cia que vemos hoy. Manteniendo intacto el 
compromiso con su público de brindar un show 
de primerísima calidad, Servian se presenta 
como una compañía a la vanguardia que está 
constantemente en búsqueda de la excelencia, 
por amor al arte circense.   

CON TRADICIÓN

�Estuvimos en Mendoza, Vicente López, La 
Plata y ahora Mar del Plata. Acá vamos a estar 
hasta el 8 o 9 de abril, que va a ser Semana Santa. 
Del 8 de diciembre hasta el 9 de abril, va a ser 
una temporada larga pero esperamos que lo 
fuerte sea enero y febrero, marzo que sea secue-
las y jubilados, y después Semana Santa que sube 
mucho el turismo. Aquí los estaremos esperando 
con un show realmente impactante. 

// En escena_circo Servian
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El deporte más lindo del mundo, como suelen 
decirle, o por lo menos el más popular por lejos, 
en cantidad de fanáticos y de extensión en 
cantidad de países donde es el más elegido por 
la a!ción, es una muestra permanente de la 
importancia de los equipos. Es evidente que 
tanto lo técnico como lo mental deben estar 
abordados en toda su dimensión para lograr los 
objetivos. 

l fútbol es un deporte de equipo que 
además necesita de acciones muy 
coordinadas y estrategias y tácticas 
claras. Eso le agrega valor para las 

analogías acerca del trabajo de los equipos en 
contraposición con ejemplos más personales, 
quizás para aplicar a nuestro desarrollo 
personal, que se viven en deportes individuales. 

E

El Fútbol y el liderazgo

El deporte en general y el fútbol en 
particular nos regalan constantemente 
lecciones para nuestro día a día y en 
especial para las organizaciones.

ARGENTINA 2 - MEXICO 0 // CATAR 2022
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NOS DETENEMOS A PENSAR SOBRE 
ALGUNAS DE ELLAS:

LOS CHICOS QUE �SORPRENDEN� 
A LOS GRANDES.
Durante todo el mundial se han dado las 
llamadas �sorpresas� equipos chicos, o de 
menor trayectoria que ganaban partidos a 
gigantes del futbol. Siempre hemos hablado de 
las ventajas que tienen las empresas chicas en el 
terreno de la "exibilidad para sacar ventajas de 
los rápidos movimientos necesarios para 
adaptar su estructura y obtener resultados. Las 
empresas grandes tienen menos capacidad de 
reacción y las estructuras crujen ante necesida-
des de reacción rápidas.

Existen ejemplos del deporte para usar en el 
management de manera permanente, y por 

supuesto no solo el fútbol ofrece material para 
revisar, analizar y aprender. Pero el Mundial de 
Fútbol es tan superlativo, es tan grande, tiene 
tanta exposición, que hace que los ejemplos 
lleguen a nosotros de forma inmediata. Se 
calcula que más de 500 millones de espectado-
res ven la !nal del mundial por televisión. Y la 
gran exposición a través de los medios tradicio-
nales y no tradicionales que tiene todo lo 
referido al mismo es impresionante. Sabemos 
todo lo previo y lo posterior no solo porquetene-
mos acceso a verlo a través de los medios de 
comunicación, sino que además nos lo cuentan 
los protagonistas de manera transparente e 
instantánea. Más allá de la conquista épica de 
nuestra selección que se consagró campeona 
del mundo por tercera vez, a lo largo del evento 
hemos presenciado una serie de acontecimien-
tos que podemos aprovechar como lecciones 
probadas, como mejores prácticas (best 
practices, como se les dice en calidad en su 
traducción al inglés) que podemos aprovechar 
para, con su correspondiente análisis, incorpo-
rar a nuestro día a día organizacional.

JAPÓN 2 -  ALEMANIA 1  // CATAR 2022
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EL CONTEXTO LO DEBEMOS            
CONSIDERAR EN SU JUSTA 
MEDIDA, NO DEFINE.

Si hubo algo que sobresalió en la cita 
deportiva en Qatar 2022 fue la hiperconecti-
vidad, la cantidad de información sobre los 
acontecimientos dentro y fuera de la cancha, 
las concentraciones y los vestuarios. El 
desarrollo de habilidades para no dejarse 
llevar por el entorno, pero estar atentos a él 
para no cometer errores, tanto deportivos 
como políticos en las declaraciones, ha sido 
un tema recurrente. 
Cómo no sentir la presión de hinchadas que 
reclaman la gesta por los equipos mundialis-
tas. Y esto no solo ha sido patrimonio de las 
selecciones sudamericanas donde la pasión 
a veces nos desborda. Han quedado el 
camino equipos importantes en la previa al 
mundial o en primera ronda por no haber 
podido manejar las emociones y la presión 
del contexto. 

Focalizarnos en el día a día, en la capacita-
ción y el aprendizaje conjunto, en la genera-
ción de valores internos del grupo y desarro-
llar una cultura propia es un fuerte antídoto 
para tolerar los vaivenes del entorno. 
Si todos los días trabajamos en ser mejores 
como estructura, lo que pueda pasar en el 
contexto no nos afecta tanto. Si por el 
contrario estamos débiles tanto técnica 
como emocionalmente, los acontecimientos 
externos nos generan impactos desestabili-
zadores que nos pueden llevar exagerada-
mente a escenarios negativos internos.

ARGENTINA 2 (4)-  PAÍSES BAJOS 2 (3) // CATAR 2022
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CÓMO MANEJAR LA 
FRUSTRACIÓN. 

¿Con qué actitud nos enfrentamos a los 
fracasos? ¿Qué hacemos cuando no logra-
mos lo que nos propusimos? ¿Cuál es el 
espacio que le damos a las excusas en lugar 
de buscar oportunidades de mejora? Si la 
compañía como los equipos no capitalizan 
los errores para aprender de ellos se generan 
al menos dos inconvenientes que afectan 
fuertemente la performance hacia adelante. 
La primera es de corte técnico, estadística-
mente cometeremos errores, sobre todo ante 
un consumidor cada vez más exigente, sino 
logramos analizar la causa raíz de error y 
mejorar el proceso, tarea o decisión errónea, 
seguiremos repitiendo los resultados. Si 
seguimos haciendo lo mismo no podremos 
encontrar resultados distintos. 
La segunda es de corte más emocional: 
Cómo encaro los próximos desafíos si la 
estructura esta �desin"ada�, �caída�, sin 
ánimos y temerosa de volver a cometer 
errores. No existe freno más fuerte para el 
desarrollo de la organización y el crecimien-
to de la misma que el temor a la equivoca-
ción. El mismo anula toda posibilidad de 
ejecución veloz, de "exibilidad 

ante las nuevas situaciones, de cambio. Y 
esto es algo aún más trascendente en las 
compañías 
pequeñas, donde si bien el impacto de un 
error puede ser más fuerte, la implementa-
ción continua de nuevas ideas y la "exibili-
dad de la estructura son ventajas clave.  

Tecnología y seres humanos La tecnología es 
una herramienta que da muchísimas ventajas 
a la hora de tomar una decisión ya que nos 
agrega muchísima información a la hora de 
analizar un fenómeno. Esto claramente se vio 
con la aplicación del VAR durante el mundial. 
Ahora la decisión es de las personas que 
usan las herramientas, no de la herramienta. 
Deciden los que usan el VAR, no el VAR. El 
gran desafío que tenemos por delante es la 
complementación entre la tecnología y las 
personas. 

CROACIA 1 (4) - BRASIL 1 (2) // CATAR 2022
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EL BALANCE ENTRE EL                  
TRABAJO Y EL TIEMPO LIBRE           
DE CALIDAD.

Los jugadores en el día de descanso se 
encontraron con sus familias y todos 
coincidían en que eso les daba oxígeno y los 
motivo para alcanzar mejores rendimientos. 
Esto es interpretado de distintas maneras 
según la generación a la que pertenezcamos, 
pero todas conviven actualmente en el 
ámbito laboral, con lo que a mejor balance 
mejor rendimiento parece no tener cuestio-
namientos en un mundo que va a aprendien-
do a salir de estructuras más antiguas de 
dejar la vida en el trabajo y priorizarlo por 
sobre todo lo demás, para ubicarlo en un 
lugar por lo menos más parejo con el resto 
de las aristas de la vida. Pero también queda 
claro que sin sacri!cios no hay logros, con lo 
cual quedan claras las responsabilidades y la 
relación entre el esfuerzo y el logro que 
muchas veces se cuestiona por algunas 
generaciones que tienden a tener menos 
tolerancia a la frustración.

Quienes tenemos la responsabilidad de pensar 

el liderazgo tenemos muchos ejemplos de éxito 

a mano de manera permanente. El trabajo en 

equipo y el respeto por las normas culturales 

del mismo, la honestidad y el trabajo responsa-

ble tras un bene!cio común han quedado 

expuestas de manera evidente en un mundial 

donde la información "uyo desde los propios 

protagonistas como nunca. 

Queda claro que tenemos que adaptarnos a las 

nuevas técnicas y herramientas, pero hay valores 

transversales que se mantienen y son necesarios 

para lograr cosas importantes en el fútbol y en 

las empresas. Aprovechemos a capitalizar los 

ejemplos. 

ARGENTINA 3 (4) -  FRANCIA 3 (2) // FINAL COPA MUNDIAL DE LA FIFA - CATAR 2022
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nero, el cuerpo celeste 
llamado Tierra, el tercero de 
¿8 o 9? Planetas (contando o 
descontando a Plutón, que 

debió abandonar la casa de Gran 
Hermano, el Sol, por considerarse un 
planeta enano). Nuestra Nave Tierra 
en estos días entra, para los que es- 
tamos al sur de la línea del Ecuador, 
en el solsticio de verano, el día más 
largo del año y el período llamado 

E

plantas exóticas, es decir, de otras 
partes del mundo con climas distin-
tos - es un problema. Esto es porque 
cada región !togeográ!ca de donde 
son originales esas especies tienen 
regímenes meteorológicos distintos al 
de nuestro clima y sí o sí requieren de 
ayuda arti!cial, por lo menos los 
primeros años hasta que desarrollan 
un sistema radicular lo su!cientemen-
te extenso para encontrar agua 
su!ciente en el suelo para abastecer 
sus necesidades. Y cuando regamos 
viene la solución al problema de la 
hidratación pero, como en todo, otras 
variables se desajustan.  

�Canicular� debido que  el orto 
helíaco de sirius  se produce en esa 
fecha, coincidente con la de las más 
altas temperaturas del año. Sirius, o 
Sirio es la estrella alfa de la constela-
ción Canis Maior o Can Mayor, de 
aquí que los Romanos denominan 
canícula a este período y le da la 
etimología a esta palabra con el sig- 
ni!cado que hace referencia a �un 
calor del carajo�.
En el reino vegetal, sin tanto vino 
tinto y astronomía (ni tampoco 
astrología), las plantas también lo 
notan. Y en una tierra como la 
nuestra - cuyo jardines son culti-
vados con más de un 95% de 

Riego y lluvia... plantas felices!

�Agua dulce, agua 
salá�... en verano hay 
que regar!.

C E N T R A L
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Siempre se dijo que     
el agua de lluvia es 
divina, es un acto de 

Dios. Luego la ciencia le dio 
otro marco a esta de!nición 
pero llegando a los mismos 
celestiales resultados y aquí es 
donde hay que detenerse para 
entender. El agua de lluvia es agua 
destilada producida a través del 
proceso de evaporación, por lo que 
su pureza y características químicas 
son óptimas. En cambio el agua de 
napa tiene un arrastre de minerales 
que con el tiempo resultan tóxicos 
para las raíces, como la cal. Si al agua 
de napa le sumamos el cloro que se 
inyecta en el sistema de agua de red, 
le sumamos el sodio, es decir la sal, 
del hipoclorito de sodio. La tierra 
actúa como una esponja acumulando 
estos  minerales, sumándolos en cada 
riego, hasta que la acumulación de 
ellos comienza a intoxicar las raíces y 
la planta comienza a manifestar los 
síntomas en la pigmentación de las 
hojas y luego con lesiones, general-
mente en las puntas de las hojas 
primero, y en el tallo luego. 

Otro de los resultados colaterales del 
riego es la alteración de la microbio-
logía del suelo, que es sumamente 
necesaria en el proceso en las raíces 
de captación de nutrientes y agua. 
Ante el bombardeo permanente de 
minerales calizos también modi!ca 
su medio sustentable y tienden a ir 
desapareciendo y complicando más 
aún la subsistencia de la planta. 

Pero regar hay que regar, porque los 
daños que genera la falta de agua en 
las plantas puede ser mucho pero 
que estos daños colaterales produci-
dos por el bombardeo de agua que se 
requiere en esta época. 

�¿Qué debemos hacer para miti- 
gar los daños colaterales? 

La pérdida de hongos y bacterias 
bené!cas puede compensarse 
inoculando esporas, es decir, regando 
el suelo con productos especí!cos 
que contengan micorrizas y tricho-
dermas para recomponer las colonias 
microbiológicas bené!cas. 
También el aporte de 
biofertilizantes es necesa-
rio, ya que el riego genera 
el lavado de nutrientes 
químicos y el uso de 
fertilizantes sintéticos 
deserti!ca el suelo. Además 
de lavado podemos sufrir 
erosión de partículas físicas 

como la arena, volviendo el per!l más 
arcilloso y complicando las funciones 
de evapotranspiración e intercambio 
gaseoso. Entonces recomendamos 
aportar arena DULCE, es decir, arena 
de río o de médanos lejanos al mar e 
incorporarla al per!l de suelo vege- 
tal o tierra negra mediante punteo 
con pala de punta.  
La alcalinización del suelo puede 

moderarse mediante el riego de 
sulfato de hierro disuelto en agua. 
Esta práctica, además de nutritiva es 
correctora de pH (medida de acides) 
y neutralizamos así el efecto alcalino 
del agua de pozo o agua corriente, en 
el caso de las ciudades que la 
obtengan de las napas. 

C E N T R A L



En los jardines cultivados 
en el suelo todos estos 
efectos son menos notorios 

ya que inter!ere una riqueza de 
variables que mitigan el efecto del 
agua corriente, pero donde se ve de 
forma exagerada es en las macetas, 
sobre todo en cultivo de plantas de 
interior y otras acido!las (amantes 
del medio ácido)  como jazmines, 
hortensias, azaleas y camelias. Aquí 
si pudiéramos evitar el agua del grifo 
sería ideal. Podemos cosechar agua 
de lluvia, poniendo recipientes bajo 
canaletas y en las caídas de los 
techos. Eso sí, se requiere un manejo 
responsable para no dar oportunidad 
a las larvas de mosquitos, por lo que 
luego de la lluvia hay que tapar o 
almacenar la cosecha de agua en un 
sitio adecuado. Otra manera puede 
ser dejando reposar en un recipiente 
para que se deposite la cal en el 
fondo y se evapore el cloro. Es 
importante que al tomar agua del 

recipiente no  generar una correntada 
que vuelva a mezclarlo. Nada de esto 
es necesario si la casa cuenta con un 
buen equipo ablandador de agua o de 
osmosis que si instalan en las nuevas 
construcciones. 

Por último no menos importante, 
debemos aprender a regar. Y no solo 
aprender que no debemos regar 

sobre mojado manteniendo la 
humedad permanente porque eso 
trae patógenos fúngicos sino a no 
causar daño físico. Sí, querido lector, 
las plantas se han adaptado para 
recibir el agua en forma de lluvia y no 
de chorros furiosos (salvo las que 
crecen a la vera de cascadas y 
cataratas, claro). El suelo es un tejido 
de componentes físicos, químicos y 
biológicos que en su estado natural 
siempre tienen un recubrimiento 
orgánico vivo, como césped o 
cubresuelos, o muerto, como hojaras-
ca y resaca por ejemplo. Por ende el 
agua acostumba a penetrar al mismo  
de forma suave y lenta. Las gotitas de 
lluvia, que no son chorros furiosos, 
primero golpean sobre alguno de 
estos recubrimientos para desacerar 
su caída libre desde la nube y entrar 
a la tierra de forma que no erosione el 
suelo destruyendo su equilibrio. 

// Mundo verde_Riego y lluvia
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Mitos del agua

Entonces cuando prepara-
mos nuestros canteros y 
macetas debemos tener las 

mismas contemplaciones que la 
natura, cubriendo el suelo de alguna 
manera con elementos que no alteren 
químicamente la tierra. Para ello 
elegimos canto rodados o piedra 
lavada, por ejemplo o corteza de pino 
si no es que preferimos alguna planta 
tapizante  que cubra toda la super!-
cie del suelo. Éste no puede quedar a 
la vista. También tendremos cuidado 
de la forma que regamos con una 
manguera o regadera, por ejemplo, 
debemos colocar siempre un difusor 
que haga lluvia !na, que a la palma de 
la mano haga una suave cosquilla y 
no un chorro directo. Si la presión de 
la bomba es tal que no así se pueda 
moderar, haremos una arco apuntan-
do hacia arriba y de esa manera 
lograremos una desaceleración 
adecuada del agua.  

� Regar al mediodía es perjudicial por el efecto lupa. 
-FALSO-

Si bien no es lo ideal, como ya dijimos, el peor efecto de 

regar o no regar es la deshidratación.  Es un efecto 

indeseable que debemos evitar a toda costa. Si es ur- 

gente: se riega. Si se puede evitar el horario, se lo evita. 

Pero nunca a costa del sufrimiento de la planta  

�Sacar las plantas de interior cuando llueve.

-VERDADERO-
Siempre y cuando la temperatura del exterior lo permita 

y no nos cree un shock térmico a nuestras plantas. Las 

plantas de interior necesitan el agua de lluvia no solo 

por su calidad química sino también por el estímulo en 

sus hojas y hasta para el lavado higiénico de su follaje, 

ya que los golpecitos de las gotas remueven la lámina 

de polvo que se deposita sobre ellas e interfieren el pro- 

ceso fotosintético  y de respiración y traspiración. 

�Hervir el Agua.  

-FALSO-
El agua hervida solo concentra la cantidad de cal que 

no logra evaporarse en el recipiente. Ahora, si captára-

mos el vapor y lográramos recolectarlo y que vuelva al 

estado líquido, entonces sí obtendríamos un agua libre 

de cal.
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De casos criminales 
y edi"cios en 

descontrol

La primera recomendación del 
mes sigue la historia de un 

prisionero con excelentes habili-
dades de investigación, mientras 
que la segunda opción relata los 

intentos de un encargado manipu-
lador para evitar que lo despidan.

sta miniserie británica resultó ser 
una grata sorpresa en el catálogo de 
Net"ix, con una propuesta de thriller 
y drama que se desarrolla en tan solo 

cuatro episodios. Merece la pena atravesar este 
viaje para disfrutar de sus revelaciones, ideal 
para fanáticos de las tramas criminales y las 
investigaciones.
El protagonista es un prisionero que atraviesa 
su día a día en el corredor de la muerte, conde- 
nado por el asesinato de su esposa. A pesar de 
esto, recibe visitas diarias de distintas personas 
que requieren la ayuda de su brillante mente. 
Gracias a sus estudios en criminología y sus 
habilidades, resuelve casos con facilidad e in- 
cluso recibe permisos especiales durante su 
encierro. 

SERIE: 'DESDE DENTRO'
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DETECTIVE TRAS 
LAS REJAS

El suspenso es protagonista, pero 
la gran demostración interpretati-
va de Tucci en esos momentos de 
deducción se lleva los aplausos. 
No es casual que Steven Moffat, el 
creador de esta serie, también 
haya participado en el equipo de 
la aclamada serie �Sherlock�. 
Es una propuesta entretenida, 
intrigante, inteligente, que sabe 
cómo suavizar los momentos más 
perturbadores con humor negro. 
Construye un rompecabezas 
enigmático, cuyas piezas se 
descubren poco a poco a lo largo 
de sus capítulos. 
Por otro lado, la moral es una 
temática que rodea a la miniserie 
de principio a !n, incluso impli-
cando a la religión con el persona-
je del pastor protestante. Además, 
el mismo protagonista no acepta 
ningún caso a menos que posea 
cierto �valor moral�, y es una 
decisión que colabora a la 

perfección con las re"exiones 
propuestas por el guión.
La estructura de �Desde dentro� 
es otro de sus puntos a favor, 
puesto que ocurre simultánea-
mente en Estados Unidos e 
Inglaterra con sus protagonistas 
por separado. De esta manera, la 
narración navega entre ambos 
escenarios para brindarnos una 
visión completa de lo que está 
ocurriendo. Un drama intenso y 
sorprendente donde la tensión se 
mantiene para brindar resultados 
acordes a las expectativas.

En ese contexto su historia se 
cruza con la de una mujer 
atrapada en un sótano por las 
reacciones y mentiras de un 
pastor británico.
El actor Stanley Tucci es el 
encargado de darle vida a este 
asesino detective que representa 
diversos matices en su personali-
dad, siempre re"exionando acerca 
de la naturaleza más oscura del 
ser humano.

RADAR DE LANZAMIENTOS 
DESTACADOS

THE LAST OF US
15 DE ENERO  / HBO MAX

Es una adaptación de un popular 
videojuego. La historia tiene lugar veinte 
años después de la destrucción de la 
civilización moderna como consecuencia 
de una pandemia. Joel, un sobreviviente, 
es contratado para sacar de contrabando 
a una niña fuera de la zona de cuarente-
na. El viaje será brutalmente peligroso y 
deberán trabajar juntos para sobrevivir a 
los distintos ataques.

LA CHICA DE NIEVE
27 DE ENERO / NETFLIX

Cuando una niña desaparece durante un 
des!le en Málaga, una joven periodista 
de investigación se propone ayudar a sus 
padres a encontrarla. Una serie española 
ideal para los amantes del misterio.

C E N T R A L
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l protagonista absoluto de 
esta serie argentina es Eliseo, 
quien trabaja como encarga-
do en un importante edi!cio 

de Buenos Aires desde hace décadas. 
Una propuesta de Star+ que resulta 
cautivante desde el primer episodio, 
siempre con el foco en los secretos y 
vínculos de los vecinos.
Cada vez que los dueños no están, 
este encargado disfruta de las 
comodidades de sus departamentos. 
Además analiza a cada uno de los 
propietarios a partir de su vigilancia 
permanente, siempre atento a sus 
fortalezas y debilidades. Eliseo es 
manipulador y entrometido, a pesar 
de la amabilidad y devoción que 
mani!esta en su comportamiento 

YO SOY QUIEN 
MANDA

E

diario frente al resto. Interpretado 
por Guillermo Francella en un papel 
más que destacable, este personaje 
conoce a todos en el edi!cio y sigue 
cada detalle de sus vidas diarias.
El con"icto principal de la trama se 
desarrolla cuando los vecinos 
deciden someter a votación un 
nuevo proyecto e instalar una 
pileta en la terraza. 

SERIE: 'EL ENCARGADO'
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RADAR DE LANZAMIENTOS 
DESTACADOS

1923
29 DE ENERO / PARAMOUNT +

Esta precuela de la famosa �Yellowstone� 
sigue a una nueva generación de Dutton 
durante la época de la expansión 
occidental, la sequía histórica, la 
Prohibición y la Gran Depresión. Está 
protagonizada por Harrison Ford y Helen 
Mirren, y es una continuación del primer 
spin-off llamado �1883�.

SHRINKING
27 DE ENERO / APPLE +

El protagonista de esta comedia es un 
terapeuta especializado en el duelo que 
rompe las reglas diciendo a sus clientes 
exactamente lo que piensa. El problema 
es que está lidiando con la pérdida de su 
esposa, y no está seguro de poder 
ayudarse a sí mismo mientras intenta 
ayudar a los demás.

YO SOY QUIEN MANDA

El problema es que Eliseo vive ahí 
y deberán derribar su casa, 
además de despedirlo para 
ahorrar dinero y pagar por las 
obras. A partir de entonces 
comienzan sus planes para evitar 
que lo desalojen del edi!cio, tras 
haber dedicado treinta años de su 
vida a ese trabajo. En esa batalla 
la trama expone las bajezas de la 
humanidad, a medida que 
comprendemos los bene!cios 
egoístas detrás de cada decisión y 
acción de los personajes.
�El Encargado� mezcla el suspen-
so con la comedia gracias al 
ingenio de sus creadores Mariano 
Cohn y Gastón Duprat, una dupla 
que demostró su talento en otras 
producciones como la película 
argentina �El ciudadano ilustre�. 
Ambos saben a la perfección 
cómo provocar risas y sensación 

de incomodidad en los espectado-
res.
La serie cuenta con 11 episodios 
de tan solo 30 minutos, en los 
cuales conoceremos en profundi-
dad la otra faceta del protagonis-
ta. Habilidoso y talentoso a la 
hora de cumplir sus objetivos 
personales, demostrará que no es 
fácil vencerlo en su propio juego. 
Una propuesta entretenida con 
elementos de thriller bien logra-
dos, ideal para maratonear y 
disfrutar de una buena !cción 
nacional.

// Vamos a ver_Edi!cios en descontrol
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El 23 de enero se realizó en Mar del Plata, en el 
UTHGRA Sasso Hotel la primer entrega de los 
Premios Martín Fierro a la Comunicación Digital 
Nativa, correspondiente a la producción 2022.

Felicitaciones a APTRA, a Luis Ventura, a todo 
su equipo de gestión, al equipo del UTHGRA 
Sasso Hotel y por supuesto a todos los ganado-
res.

Una gran noche que se pudo seguir por Canal 
10 de Mar del Plata y por streaming desde 
Infobae.

Un gran orgullo para los marplatenses que 
tuvimos a Pepe Basko en la conducción de la 
ceremonia, con un trabajo muy profesional.

¡Los esperamos el año próximo  !

Premios Martín Fierro a la 
Comunicación Digital Nativa

Mundo digital

Fotos. 1- Wado de Pedro, Martín Sala y Sandra 
Barrionuevo. 2- Marcelo González creador y 
director de �El Marplatense� y los premios Martín 
Fierro. 3- Luis Barrionuevo, Marcelo González y 
Martín Sala.
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